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Kamer 
der Volksvertegenwoordigers 

Chambre 
des Représentants 

15 DECEMBER 1953, 

BEGROTING 

VAN DE RIJKSWACHT 

voor het dienstjaar 1954. 

VERSLAG 

NAMENS DE COMMISSIE VOOR 
DE LANDSVERDEDIGING (1 ). UITGEBRACHT 

DOOR DE HEER MARCK. 

I. 

HET BEGROTINGSONTWERP. 

Het ontwerp van begroting van de Rijkswacht voor het 
dienstjaar 1954 beloopt 1.179.012.000 frank, wat verge• 
leken met de begroting van 1953 ,...., gewijzigd door een 
aanvullend feuilleton ~ een verhoging van 17.452.000 frank 
betekent. · 

Het bedrag van 1.179.012.000 frank bestaat uit: 

Personeelsuitgaven .: fr. l.082.731:000 
.- Uitgaven voor materiële behoeften 

en werking . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 96.281.000 

De netto verhoging van 17.452.000 frank komt voort: 

enerzijds, uit de verhoging van de 
personeelsuitgaven ,.. .. . . ..... fr. 23.091.000 
en, anderzijds, uit de vermindering 
van de uitgaven voor materiële be- 
hoeften en werking . . . . . . . . . . . . . . . - 5.639.000 

(Werkingsuitgaven: - 598.000 frank 
en materieel-uitgaven : - 5.044.000· Ir.) . 

fr. 17.452.000 

( 1 ) Samenstelling van de Commissie : de heren Joris, voorzitter. 
Brasseur, Bruynincx, Mevr. de Moor-Van Sina, de heren Dexters, 
Fransman, Goffin, Jaminet, Lefèvre (Théodore), Marck, Mertens 
(Jules), Van Goey, Verboven. - Deconinck, Dejardin (Georges), 
Gelders, Hoen, Juste, Namêche, Sercu, S_pinoy, Vercauteren, - 
Destenay. Devèze. 

Zie: 
4,X( , Begroting ( + erratum). 

15 DÉCEMBRE 1953. 

BUDGET 

DU CORPS DE LA GENDARMERIE 

pour I'exercice 1954. 

RAPPORT 

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION 
DE LA DEFENSE NATIONALE (1) 

PAR M. MARCK. 

1. 

LE PROJET DE BUDGET. 

Le projet de Budget du Corps de la Gendarmerie pour 
l'exercice 1951 s'élève à 1.179,012.000 francs et accuse, 
par rapport au budget de 1953, modifié par le feuilleton 
d'ajustement. une augmentation de 17.152.000 francs. 

Le montant de 1.179.012.000 francs se décompose en: 

Dépenses de personnel ...•....• fr. l.082.731.000 
,..... Dépenses de matériel et de fonc- 

tionnement . .. .. . . . . . . . . .. . . . .. . 96:281.000 

L'augmentation nette de 17.452.000 francs résulte: 

d'une part de l'augmentation des 
dépenses de personnel fr. 23.091.000 
et, d'autre part, de la réduction des 
dépenses de matériel et de fonction- 
nement. '... - 5.639.000 

{ Dépenses de fonctionnement : 
- 598.000 francs. Dépenses de 
matériel: - 5.044.000 francs.) 

Ir. 17.452.000 

( 1) Composition de la Commission : MM. Joris, président; Brasseur, 
Bruynincx, Mm• de Moor-Van Stna, MM. Dexters, _Fransman, Goffin, 
Jamlnet, Lefèvre (Théodore), Marck, Mertens (Jules), Van Goey, 
Verboven. - Decontnck, Dejardln {Georges), Gelders, Hoen, Juste, 
Namêche. Sercu, Splnoy, Vervauteren, ~ Desteuay, Devèze. 

Voii-: 
4-X( : Budget ( + erratum). 

G. 
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Het percentage van de personeelsuitgaven in verhoudinq 
met de totale begroting is dus van 91,83 % in 1954 tegen 
91.14 % in 1953, 88 % ln 1952 en 90 % in 1951. 

Il. 

VERANTWOORDINGSPROGRAMMA. 

Volgens de verklaringen, door de heer Minister van 
Landsverdediging, op de bijeenkomst van uwe Commissie 
gedaan, kan de politiek welke de Regering in 1954, wat 
de Rijkswacht betreft, besloten is te volgen, samengevat 
worden als volgt: 

a) Wat het personeel betreft: 

(i) De wervingen derwijze spreiden dat, einde 1954, de 
effectieven, voorzien voor einde 1953, zullen worden be 
reikt. 

( îi) Aan het lager personeel van de Rijkswacht, op het 
stuk van de haardverqoedinqen, dezelfde voordelen ver 
zekeren als die welke zijn voorzien voor het Rijkspersoneel. 

b) Wat de werkingsuitgaven betreft : een politiek van 
strikte bezuiniging blijven voeren door het zoeken naar en 
het toepassen van elke methode die een rationele werking 
met de minste kosten toelaat. 

c) Wat de eerste uitrusting' betreft: het slechts volstrekt 
onmisbaar materieel aanschaffen. 

1) De personeelsuitgaven. 

Hierdoor worden verstaan : 

- de eigenlijke: bezoldigingen { art. 3); 
~ de erelonen van advokaten en geneesheren alsook 

de bezoldiging van niet tot de administratie behorende 
deskundigen en prestaties van derden ( art. 6); 
~ allerhande toelagen en vergoedingen aan het Staats 

personeel (art. 7). 

Eigenlijke bezoldigingen, toelagen 
en vergoedingen. 

De gevraagde kredieten houden verband met de effec 
tieven. 

Zij geven een verhoging aan van : 

Bezoldigingen... . . . . . . . .. 
Toelagen en vergoedingen 

't zij in het geheel . 

fr. 21 .126.000 
l.618.000 

fr. 23.044.000 

Hoe wordt die verhoging qerechtvaardlqd ? 

a) door de aangroei van het effectief van het korps; 
b) door de verhoging van de gemiddelde bruto bezoldi 

ging ingevolge de benoemingen, bevorderingen en inge 
voegde verhogingen; 

c) door de stijgende verhouding van het aantal gehuw 
den waardoor de uitgaven voor haardvergoedingen, gezins 
toelagen, geboortevergoedingen en vergoedingen voor de 
moeder aan de haard stijgen. 

Le pourcentage des dépenses de personnel par rapport 
au budget total s'élève ainsi à 91,83 % en 1954 contre 
91,14 % en 1953, 88 % en 1952, 90 % en 1951. 

ll. 

PROGRAMME JUSTIFICATIF. 

D'après les déclarations faites à votre Commîsslon par 
M. le Ministre: de la Défense Nationale, la politique que 
le Gouvernement compte suivre en 1954 en ce -qui con 
cerne le Corps de la Gendarmerie peut se synthètiser 
comme suit: 

a) En ce qui concerne le personnel : 

i) Etaler les recrutements -de manière à atteindre fin 
1954 les effectifs prévus Fin 1953. 

(ii) Assurer au personnel subalterne du Corps de la 
Gendarmerie les mêmes avantages en matière d'allocations 
de foyer que ceux prévus pour les agents de l'Etat. 

b) Pour les dépenses de fonctionnement : poursuivre la 
politique de stricte économie . en recherchant et en appli 
quant toute méthode susceptible d'assurer un fonctionne 
ment rationnel aux moindres frais. 

c) N'acquérir en matière de premier équipement que les 
matériels strictement indispensables. 

1 ) Les dépenses de personnel. 

Les dépenses de personnel comprennent : 

- Les rémunérations proprement dites ( art. 3); 
- Les honoraires des avocats et médecins et la rému- 

nération d'experts étrangers et prestations de tiers· (art. 6); 

- Les allocations et indemnités généralement quelcon 
ques au personnel de l'Etat ( art. 7). 

Rémunérations proprement dites et auocanons 
et indemnités. 

Les crédits sollicités sont fonction des effectifs. 

Ils marquent une augmentation de : 

Rémunérations . . . . . . . .. 
Allocations et indemnités 

soit au total . . . . . . . . . . .. 

fr. 21.426.000 
1.618.000 

fr. 23.044.000 

Les divers éléments contribuant à cette augmentation· 
sont: 

a) I'accroissernenr ae 1 errecur: 
b) l'augmentation du traitement brut moyen provoqué 

par le jeu des nominations, promotions et auqmentations 
intercalaires: 

c) la proportion croissante du nombre . de mariés provo 
quant une augmentation 'des dépenses pour .allocations de 
foyer, allocations familiales, indemnités de naissance et 
allocations de la mère au foyer. 
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a) Aangroei van de effectieven. 1 a) L'accroissement d'effectifs. 

De begroting voor het dienstjaar 1953 voorzag de vol 
gende effectieven : 

op 1 Januari 1953 : 11.674 eenheden ( kader : 12.150) : 
op 31 December 1953 : 11.914 eenheden, 
of een werving van 240 Rijkswachters, verteqenwoordi 
gende ongeveer 50 % van het op I Januari, 1953 bestaand 
tekort. 

De verwezenlijking van dit programma werd vertraagd 
ten einde de werving voorzien voor het éne jaar 1953 te 
spreiden over het geheel der jaren 1953-1954 om aldus 
tegen 31 Decerober:-1954 het cijfer 11.911 te bereiken. 
Hieruit spruit dan ook een bijkomende begrotingslast 

op het stuk van de bezoldigingen ten .belope van •5 mil 
Hoen 057.000 frank en op dat van toelagen en vergoedin 
gen, ten belope van 1.618.000 frank. 

b) Ved109ir19 van de gemiddelde bruto bezoldiging. 

De vermindering van de wervingen heeft tot gevolg 
het percentage van de gegradueerden te verhogen. De 
gemiddelde bezoldiging wordt aldus verhoogd met 815 fr., 
wat een bijkomende uitgave van 10.100.000 frank betekent. 

c) Stijgende verhouding van het aantal gehuwden. 

De aanvaarding in de Rijkswacht van gehuwde kandi 
daten heeft het percentage van de gehuwden van 82 '% 
op l Juli 1952 tot 81,2 % op 1 November 1953 doen stijgen. 
Deze toestand heeft dan ook een verhoging tot gevolg 

van de uitgaven voor haardverqcedinqen, familietoeslagen, 
vergoedingen voor de moeder aan de haard, gebo9rtever 
goedingen. Die verhoging beloopt op 5.380.000 frank. 

d) V er schillende verhogingen. 

Hier dienen te worden vermeld de verhogingen van 
kredieten voor begrafeniskosten en voor verlofgelden, voor 
een totaal bedrag van 889.000 frank. 

e) .Recapitulatie. 

Aangroei van de effectieven : 

~ Bezoldigingen... . . . .. . . . . . . . . .. fr. 
~ Toelagen en vergoedingen . 
Verhoging van de gemiddelde bezoldi- 
ging . 

Stijgende proportie van de gehuwden . 
Verschillende... .. . . . . . . . . . . .. . . .. 

5.057.000 
1.618.000 

10.100.000 

5.380.000 
889.000 

fr. 23.044.000 

2) Werkingsuitgaven (Vermindering van 598.000 fr.). 

Het Departement heeft, zoals voor de begroting J 953, 
aan bezuinigingspolitiek gedaan met op alle gebieden de 
mogelijkheid· te zoeken om, mits de minste kosten, een 
doeltreffende werking van de Rijkswacht te verzekeren. 

Hieruit is gevolgd : 

- een vermindering van 3.362.000 frank , verdeeld _als 
volgt: 

1.368.000 frank voor de verbruiksuitgaven: 

Le budget de l'exercice l 953 prévoyait les effectifs sui 
vants: 

au 1•·• janvier 1953: 1 U:i74 unités (cadre 12.150): 
au 31 décembre 1953 : 11.914 unités, 

soit un recrutenient de 240 gendarmes représentant ± 50 % 
du déficit existant au l "1• janvier 1953. 

La réalisation de ce programme a été ralentie de manière 
à étaler le recrutement, prévu pour la seule année 1953, sur 
l'ensemble des années 1953-1954 et d'atteindre au 31 dé 
cembre 1954 le chiffre de 11. 914. 
Il en résulte une charge budgétaire supplémentaire en 

matière de traitements de 5.057.000 francs et en allocations 
et indemnités de 1.618.000 francs. 

b) L'augmentation du traitement brut moyer1. 

La réduction des recrutements a pour conséquence d'ac 
croître le pourcentage de gradés. Le traitement moyen se 
trouve ainsi augmenté. de &15 francs, ce qui entraîne un 
supplément de dépenses de l 0.100.000 francs. 

è) Proportion croissante du nombre de mariés. 

L'admission au Corps de Gendarmerie de candidats ma 
riés a fait passer le pourcentage des mariés de 82 % au 
1 •r juillet 1952 à 84,2 ·.% au 1 "" novembre 1953. 
Cette situation entraîne des dépenses supplémentaires 

en allocations de foyer. allocations familiales, allocations 
de la mère au foyer, indemnités de naissance dont le mon 
tant est évalué à 5.380.000 francs. 

cl) Augmentations diverses. 

Outre les augmentations signalées ci-dessus. nous devons 
rioter une auqmeutation de crédits pour frais funéraires 
et pour pécule de vacances qui se monte à 889.000 francs. 

e) Récapitulation. 

Accroissement des effectifs : 

- Rémunérations .. . . . . . . . . ..... fr . 
- Allocations et indemnités 

Augmentation du traitement moyen 
. Proportion croissante du · nombre de 
mariés... · 
Divers . 

5.057.000 
1.618.000 

10.100.000 

5.380.000 
889.000 

fr. 23.044.000 

2) Dépenses de fonctionnement ( Réduction 598.000 fr.). 

Poursuivant une politique de plus stricte économie, le 
Département, comme pour: le budqet 1953, recherche dans 
tous les domaines la possibilité d'assurer; aux moindres 
frais, un fonctionnement efficace du Corps de Ia Gendar 
merie. 

Il en résulte : 

- une réduction totale de 3.362.000 francs. se répartis 
sant comme suit : 

1.368.000 francs aux dépenses de consommation: 



115 [ 1 ] 

569.000 frank voor de uitgaven voor onderhoud en 
voor hernieuwing; 

1.425.000 frank voor uitgaven van vervoer en verplaat 
slng; 

- een totale verhoging van 2.764.000 frank waartussen 
de uitgaven voor vervoermiddelen voorkomen voor 2 mil 
lioen 504.000 frank. 

De vermindering inzake verbruïksuitqaven komt hoofd 
zakelijk voort : 

- van de vermindering van het gemiddeld aantal paar 
den dat nog slechts 753 zal belopen, in 195':I, tegen 891 
in 1953; 
- van de inkrimpingen die aan het schietprogramma 

werden gebracht. 

Wat betreft de vermindering van het gemiddeld aantal 
paarden : zij is het gevolg van de nieuwe richting die aan 
de organisatie. van de Rijkswacht werd gegeven. 
Gezien de rol van de Rijkswacht in het kader van haar 

zending tot het handhaven van de orde, heeft de Regering 
besloten de zeven bestaande escadrons te paard geleidelijk 
terug te brenqenop drie. 
De geleidelijke hervorming van de vier bereden escadrons 

in vier « vervoerde'» escadrons zal geschieden tussen 1953 
en 1958 volgens volgend plan : 

In het eindstadium, zullen de sterkte en de standplaats 
van de eenheden te paard de volgende zijn : 

- Brussel : twee pelotons; 
- Gent, Antwerpen, Luik en Charleroi : een peloton 

per garnizoen of in het geheel l O pelotons. 

V an financieel standpunt beschouwd, zal de omvorming 
van -1 bereden escadrons in 4 « vervoerde » escadrons - 
rekening gehouden met de aankoop van de .nodïqe voer 
tuigen. de amortîsermq, het gebruik en het onderhoud 
hiervan - een besparing toelaten van ongeveer 21 millioen 
tegen 1958. Vanaf het jaar 1959. zal de jaarlijkse besten 
dige besparing op ongeveer 5.500.000, frank belopen. 
De uitgaven voor vervoer en verplaatsing werden be 

paald, rekening gehouden met de nieuwe voorschriften 
betreffende de verplaatsingen en die toelaten het krediet 
met 1.901.000 frank te verminderen. · 
Op het stuk van uitgaven voor vervoermiddelen, is de 

verhoging hoofdzakelijk te wijten aan de post « Vernieu 
wing van de voertuigen ». die alleen een verhoging van 
2.250.000 frank vergt. 

In de loop van de dienst jaren 1951 en 1952, werden de 
motos, aangekocht in 1947, vervangen. Voor l 954 wordt 
de vervanging voorzien van een eerste schijf van 2':I moto's 
van de 44 die in 1948 werden aangekocht. . 
Anderzijds, moeten de side-cars die toegekend werden 

aan de territoriale: brigades vervangen worden door 25 jeeps. 

3) U~tgaven voor materiële behoeften 
(Vermindering van 5.0':11.000 fr.). 

Deze uitgaven schijnen door de heer Minister gans bij;. 
zonderlijk te zijn nagegaan. 

Die welke niet aan werkelijke noodwendigheden beant 
woorden werden verwijderd. 

569.000 francs aux dêpenses d'entretien et de renou 
vellement; 

1.425.000 francs aux dépenses de transport et . de dé 
placement.' 

- une augmentation totale de 2.764.000 francs dans 
laquelle les dépenses de charroi interviennent pour un mon 
tant de 2.504.000 francs. 

· Les rëductlons en matière de dépenses de consommation 
résultent en ordre principal : 

_, de la réduction du nombre moyen de chevaux qui 
ne s'élèvera en 195':I qu'à 753 contre 891 en 1953; 

- des restrictions apportées au programme de tir" 

En ce qui concerne la réduction du nombre moyen de 
chevaux, celle-ci résulte de l'orientation nouvelle donnée 
à l'organisation de la Gendarmerie. 
Tenant compte du rôle à jouer par la Gendarmerie dans 

le cadre de sa mission du maintien de l'ordre, le Gouver 
nement a décidé de ramener progressivement à 3 les 7 es 
cadrons à cheval actuellement existants. 

La transformation progressive: de 4 escadrons montés en 
4 escadrons portés s'étendra de 1953 à 1958 et s'effectuera 
conformément au plan suivant : 

1953 : hervorming van 3 pelotons: ,_, 1953 : transformation de 3 pelotons; 
195':I: » van 2 pelotons; ,...., 1954: » de 2 pelotons; 
1955: » van l peloton; ,...., 1955: » de l peloton; 
1956: » van 2 pelotons; ,_, 1956 : » de 2 pelotons; 
1957: » van 1 peloton; ,_, 1957: » de 1 peloton; 
1958: » van 2 pelotons; __. 1958: » de 2 pelotons. 

Dans le stade final, la force et l'emplacement des unités 
à cheval seront les suivants : 

,_, Bruxelles : deux pelotons. 
- Gand, Anvers, Liège et Charleroi : un peloton par 

garnison, soit au total 10 pelotons. 

Envisagée du point de vue financier, la transformation 
des 4 escadrons montés en "l escadrons portés, permettra, 
compte tenu de l'achat des véhicules nécessaires, de l'amor 
tissement, de l'utilisation et de l'entretîen de ceux-ci, une 
économie: se montant à environ 21 millions d'ici 1958. 
A partir de l'année 1959, l'éco~omie annuelle constante se 
chiffrera à environ 5.500.000 francs. 

Les dépenses de transport et déplacements ont été éta 
blies en tenant compte de nouvelles prescriptions en ma 
tière de déplacements qui permettent de réduire le crédit 
de 1.90-4.000 francs. 
En matière de dépenses de charroi, l'augmentation est 

due en ordre principal au poste « Renouvellement des véhi 
cules de transport ». poste qui à lui seul accuse une aug 
mentation de 2.250.000 francs. 
Au cours des exercices 1951 et 1952, il a été procédé au 

remplacement des motos acquises en 1947. En 1954, il est 
prévu de renouveler une première tranche de 24 motos 
des 44 acquises en 1948. 
D'autre part, les side-cars qui ont été affectées aux bri 

g;ides territoriales doivent être remplacées par 25 jeeps. 

3) Dépenses de matériel (Réduction 5.0il.000 fr.). 

Les dépenses de matériel ont retenu tout particulièrement 
l'attention du Ministre. · 

Celles qui ne: répondaient pas à un besoin vital ont été 
écartées. · 
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Anderzijds, dam de oorlogsreserven (verwisseling van 
vervoermaterieel en mu nities ) de voorziene normen berei 
ken, konden de kredieten betreffende die posten fel worden 
besnoeid. 

* * .• 

III. 

BESCHOUWINGEN. 

De meeste beschouwingen en opmerkingen welke door 
leden van uwe Commissie werden naar voren gebracht 
tijdens het onderzoek van deze begroting liggen gefol'mu 
leerd in de vragen die wij verder, met de er op gegeven 
antwoorden, weergeven. 
Het komt ons, echter, als nuttig voor sommige er van 

te onderstrepen. 

1) Leden hebben doen aanmerken dat de Rijkswacht 
hoe langer hoe meer «opgeslorpt » wordt door het leger 
zodat er nog bitter weinig van hare autonomie overblijft. 
Voorzeker, nemen zij aan dat de Rijkswacht haar mili 

tair karakter dient te behouden maar zij zijn ook de mening 
toegedaan dat zulks niet tot een volledige assimilatie mag 
leiden. 
Want, zeggen zij, indien de zendingen van de Rijks 

wacht en die van het leger, onder zekere oogpunten, de 
zelfde zijn, zij zijn nochtans zeer verschillend, wettelijk en 
feitelijk, in de meeste gevallen. 
Hieruit volgt dan ook dat de Rijkswacht niet uitslui 

telijk mag afhangen van de beslissingen van militairen, 
die. overigens, niet allen de behoeften en de geest van dat 
Korps kennen of begrijpen. 
Zij vragen zich dan ook af waarom de Minister van 

Landsverdediging, in zijn departement, geen beroep doet 
op officieren van de Rijkswacht ten einde er zich met de 
Rijkswachtzaken bezig te houden en hierover met hen 
rechtstreeks te handelen. 
Volgens hen. eisen de logica en de billijkheid zulke 

maatregel. Deze komt hun voor als van aard uitmuntende 
practische uitslagen te verzekeren maar ook een gunstig 
psychologisch gevolg te hebben, daar de Rijkswacht zich 
niet langer onder voogdij zal gevoelen. 

2) Het officierenkader is onvolledig en. bovendien. on 
voldoende gezien de hutdige effectieven van het Korps. 

De verhouding in officieren is van 1 voor 10 man 
schappen: in het leger is zij van 1 officier voor ongeveer 
20 manschappen. 

Sommige leden zijn dan ook van oordeel dat de effectie 
ven van het Korps, de verscheidenheid, het aantal en het 
belang van de er aan opgelegde opdrachten zowel in 
vredestijd als in .oorlogstijd. een verhoging van het aantal 
officieren wettigen. 
Anderzijds, werd er aangemerkt dat de Rijkswachtoffi 

cieren, ingevolge hun ambt, regelmatig in betrekking ko 
men niet enkel met de militaire maar ook met de rechter 
lijke en administratieve overheden en dat het dan ook niet 
zou mogen zijn dat, in vergaderingen of omstandigheden 
waar hunne aanwezigheid is vereist, zij zich, door hun 
graad. in een ondergeschikte toestand zouden bevinden. 
Onlangs. heeft de heer Minister van Landsverdediging 

gemeend de proportie hogere officieren van de officieren 
van de Landmacht te moeten verhogen. De materiële en 
psychologische redenen die hem hebben aangezet deze 
maatregel voor te stellen schijnen gegrond maar mogen 
niet tot gevolg hebben dat de officieren der Rijkswacht 
in een minderwaardige positie worden geplaatst. 

3) Leden hebben, eens te meer, de bijzondere aandacht 

D'autre part, les réserves de guerre (rechanges pour 
charroi et munitions) atteignant les normes prévues, les 
crédits relatifs à ces postes ont pu être nettement réduits. 

* * * 

III. 

CO:NSIDERATIONS. 

La plupart des considérations et observations que des 
membres de votre Commission ont fait valoir au cours de 
l'examen de ce budget se trouvent formulées dans les ques 
tions que nous reproduisons ci-après avec les réponses qui 
y ont été données. 

Il nous paraît, cependant. utile d'en souligner quelques 
unes. 

1) Des membres ont fait remarquer que le Corps de 
Gendarmerie est « absorbé » de plus en plus par l'armée, 
au point de perdre toute autonomie. 

Sans doute, admettent-ils que la Gendarmerie doit con 
server son caractère militaire mais ils sont aussi d'avis que 
cela ne peut pas aller jusqu'à une assimilation complète. 

Car, disent-ils, si les missions de la Gendarmerie et 
celles de l'armée sont identiques sous certains angles, elles 
ne sont pas moins fort différentes, légalement et en fait, 
dans la plupart des cas. 

Il s'ensuit que la Gendarmerie ne peut pas dépendre 
uniquement des décisions de militaires qui d'ailleurs ne 
connaissent ou ne comprennent pas tous les besoins et 
l'esprit de ce corps. 

Aussi se demandent-ils pourquoi il n'est pas fait appel 
au Ministère de la Défense Nationale à des officiers de 
gendarmerie pour s'occuper des affaires de ce corps et 
traiter ceux-ci directement avec le Ministre. 

A leur avis, la logique et l'équité réclament pareille 
mesure. Celle-ci leur semble- susceptible de donner non 
seulement d'excellents résultats pratiques mais aussi d'avoir 
un effet psychologique favorable. la gendarmerie ne se 
sentant plus placée en tutelle. 

2) Le cadre des officiers est incomplet et, au surplus. 
insuffisant étant donnés les effectifs actuels du Corps. 

La proportion en officiers est de 1 "pour 40 hommes; 
à l'armée, elle est de 1 officier pour 20 hommes environ. 

Certains membres estiment que les effectifs du Corps, 
la diversité, le nombre et l'importance des missions qui lui 
sont imposées en temps de paix comme en temps de guerre 
justifiént une augmentation du cadre des officiers. 

D'autre part, les officiers de gendarmerie: sont. de par 
leurs fonctions, régulièrement en rapport, non seulement 
avec les autorités militaires. mais, aussi avec les autorités 
judiciaires -et administratives. Il ne faudrait pas que dans 
les réunions ou circonstances où leur présence est requise. 
ils se trouvassent, de par leur grade, en situation d'mfé 
riorité. 
Récemment, M. le Ministre de la Défense Nationale a 

estimé devoir augmenter la proportion en officiers supé 
rieurs des officiers de Ja Force Terrestre. Les raisons, ma 
térielles et psychologiques, qui lui ont fait proposer cette 
mesure semblent pertinentes mais elles ne peuvent avoir 
pour conséquence de placer la Gendarmerie dans une posi 
tion mineure. 

3) Des membres ont attiré, une fois de plus, l'attention 
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van de heel' Minister gevestigd op het belangrijk probleem 
van de kazernering van de Rijkswacht, 
Het is, immers, een feit dat er, sedert de bevrijding, niet 

al te veel werd gedaan om die kazernering, die reeds vóór· 
de oorlog onvoldoende was, te verbeteren. 

Oie toestand voor een korps waarvan een der essentiële 
verplichtingen bestaat in altijd paraat te zijn om op te 
treden, is. werkelijk. paradoxaal. Hij legt ook aan het per 
soneel supplementaire dienstbaarheden op die dan nog 
zeer kostelijk zijn voor de Staat. Men stelt, immers, vast 
dat tal van Rijkswachters verplicht zijn herhaaldelijk te 
vernachten buiten hun familiaal domictlte. 

Die toestand is vooral verontrustend in de grote agglo 
meraties: Brussel, Luik. Antwerpen, Gent, Charleroi" waar 
het gehuwd personeel verspreid ligt op soms zeer gi:ote 
afstanden van de. kazernen. 

De leden vraqen dat dit probleem nu eens gtondig en 
zonder verder uitstel onder 't oog zou worden genomen 
door de heren Ministers van Landsverdediging en Open 
bare Werken. 

IV. 

VRAGEN EN ANTWOORDEN. 

A. __, Organisatie. 

VRAAG [: 

De reorqanisatie van de rijkswacht na de oorlog had ten doel 
ze beweegltjker te maken. 
Wij zou den wensen te vernemen welk stadium men daarbij heeft 

bereikt en wat er eventueel onder dit oogpunt nog te doen is. 

ANTWOORD: 

ln het geheel van het plan der reorganisatie van de rijkswacht kan 
men beschouwen dat de motorisatie van het korps praktisch gedaan is. 
Voor de territoriale rijkswacht zijn voor het oqerïblik 158 side-cars, 

142 jeeps en 76 personenwagens ln dienst. De side-cars zullen gelei 
ddiik vervangen worden door ieeps. . 
V9or de mobiele eenheden, 1 personenwagen, 7 stafcars, 255 jeeps 

en 355 vrachtwaqens voor troepenvervoer. 
Die vervoermiddelen volstaan om aan de tussenkomsten van de 

rijkswacht de vereiste spoed en mobiliteit te geven. 

VRAAG 2: 

De regering heelt besloten een aantal bereden pelotons in vervoerde 
pelotons om te zetten. 
Het schijnt nochtans duidelijk dat. wat betreft het behoud van de 

openbare orde, de bereden eenheden met evenveel zoniet met meer 
doelmatigheid hun zending kunnen vervullen dan de vervoerde een 
heden en dit met het voordeel van minder geváar voor kwetsuren. 
Zou de regering haar standpunt ter zake niet kunnen herzien ? 

ANTWOORD: 

De bereden eenheden maken een doeltreffend middel uit om de 
orde te handhaven of te herstellen zolang de betogers niet al te driest 
optreden; iq geval van ernstige troebelen of opstand is het gebruik 
van het paard echter voorbijgestreefd en moeten andere middelen 
worden ingezet. 
Het aantal eenheden te paard die zullen behouden blijven zal vol 

staan om het hoofd te bieden aan de opdrachten van openbare orde 
die de rijkswacht zijn opgelegd. 

VRAAG 3: 

Zou de heer Minister de stand kunnen opgeven van de hergroepe 
ring der brigades van de rijkswacht en de politiek laten kennen die 
terzake wordt gevolgd ? 

de M. le Ministre de la Défense Nationale sur I'Impor 
tante question du casernement de la Gendarmerie. 

Depuis la libération, il n'a pas été fait beaucoup pour 
améliorer ce casernement déjà insuffisant avant la guerre. 

Cette situation, pour un Corps dÓnt une des obligations 
essentielles est d'être toujours prêt à marcher, est simple 
ment paradoxale. Elle Impose au personnel des servitudes 
supplémentaires qui sont, au surplus, très onéreuses pour 
l'Etat. L'on constate, en effet, que des membres du per 
sonne] sont obliqés de loger fréquemment en dehors du 
domicile familial. 
La situation est particulièrement inquiétante dans les 

grandes agglomêràtiof1s: Bruxelles, Liège, Anvers, Gand, 
Charleroi où le personnel marié est dispersé à des distances 
parfois très grandes de ses casernes. 

Les membres demandent que ce problème soit examiné 
sans tarder et à fond par MM. les Ministres de la Défense 
Nationale et des Travaux Publics. 

IV. 

QUESTIONS ET REPONSES. 

A. __, Organisation. 

QUESTION 1: 

La rèorganisation de la qendarrnerie après la guerre a visé à la 
rendre plus mobile. 
Nous désirons savoir à quel stade l'on est arrivé à ce point de vue 

et ce qui reste éventuellement encore à faire. 

RÉPONSE: 

Dans le plan d'ensemble de réorganisation de la gendarmerie. on 
peut considérer que la motorisatiou du corps est pratiquement terminée. 
Pour la gendarmerie territoriale, 158 side-cars, 141 jeeps et 76 voi 

tures de voyageurs sont actuellement en service. Les side-cars seront 
remplacés progressivement par des jeeps. 
Pour les unités mobiles, 1 voiture, 7 staf-cars, 255 jeeps et 355 

camions de transport de troupe sont 'utillsés. · 
Ce charroi suffit pour donner aux interventions de la gendarmerie 

la vitesse et la mobilité dëstrables. 

QUESTION 2: 

Le Gouvernement était décidé à transformer un certain nombre de 
pelotons montés en pelotons portés. 
II semble cependant évident qu'en matière de maintien de l'ordre les 

unités à cheval peuvent assurer leur mission avec autant si pas plus 
d'efficacité que les unités motorisées et en présentant l'avantage de 
la faire avec moins de risque de blessures. 
Le Gouvernement ne pourrait-il revoir sa position en cette matière ? 

RÊPONSii: 

Les unités à cheval constituent un moyen efficace pour le maintien 
ou le- rétablissement de l'ordre, tant que l'action des manifestants ne 
revêt pas une certaine gravité. mais dans les cas -de troublées graves 
ou d'insurrection, l'emploi du cheval est dépassé, et d'autres moyens 
doivent être mis en oeuvre. 
Le nombre d'unités à cheval qui seront maintenues suffira pour faire 

face aux missions d'ordre public Incombant à la gendarmerie. 

QUESTION 3: 

M. le Ministre pourrait-il faire le point en ce qui concerne Ie 
regroupement des brigades de gendarmerie et faire connaître la politi 
que suivie en cette matière 7 
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ÀNTWOORO: 

Het reorganisatieplan van de rljkxwacht voorziet de afschnffing 
van een dcrtlqtal brigades, 't :z:IJ lets minder dan 5 % van het totaal 
aantal. Er kan dus niet gesproken worden van een systematlsche her 
groepering der brigades. Oie maatrcqcl heeft ten doel sommige hrl 
gadi:>s te doen· verdwijnen waarvan de activiteit beperkt ts, ln som 
mige streken een buitenmatige compnrthncurcrtnq te verminderen die 
de uttvoerinq van de gerechtelijke taken en de opzockingszenclingen 
hindert. op , een rationele manier· de vervocrmtddelen te gebruiken 
waarover de rijkswacht beschikt, ten slotte personeel uit te .sparen dat 
onontbeerlijk is geworden door de oprichting van nieuwe eenheden : 
havenbrtqadcs, gerechtelijke detachementen, enz ... 

VR/\AG 4: 

Welke besparinq zal cr verwezenlijkt worden door de herqroepertuq 
der brigades ? 
Zouden et· geen nieuwe gebouwen dienen opgetrokken ? 
Voorziet het budget de kredieten nodig voor de uitgaven die uit 

die herqrocperinq zullen voortspruiten ? 

ANTW001{0: 

Er is geenszins sprake van een systematische hergroepering van het 
geheel der brigades maar wel van de afschaffing van sommige 
er van. 
D:: afschaffinq van .deze laatsten ml niet alleen een meer oordeel 

kundig gebruik van het personeel mogelijk maken en 'bijgevolg een 
hoger rendement, maar bovendien ook een besparlnq op gebied van 
aankoop en onderhoud van verscheiden materieel. 
Er is dus geen sprake van bijkomende gebouwen of bijzondere 

uitgaven te overwegen. 

VRAAG 5: 

Het onderzoek van de tabel die de verdeling weergeeft van de uit 
gaven voor personeel doet een nogal groot tekort aan onderluitenants 
en luitenants uitkomen. 
Hoc denkt men dit tekort aan te vullen en hoc kan men het 

rcchtvaardtqen ? 
ANTWOORD: 

Het deficiet aan Ianere olfici~ren is te verklaren door de onmoge 
lijkheid ineens de jonge officieren aan te werven nodig om het orga 
niek effectief le bereiken. 
Men kan inderdaad niet aldus te werk gaan om volgende redenen : 

l" het komter op aan de jonge officieren een degelijke vorming te 
geven; ·· 
2~ men kan ·de wervingscriteria niet gedurende een of twee jaar soc 

peler maken en 'ztch dan nadien weer zeer streng tonen; 
3° er dien vermeden dat er zich later « gaten » voordoen ia de effec 

tieven wat de noodwendigheden van de werving zeer veranderlijk 
zou maken van jaar tot jaar. 

Volgens de vooruitzichten zal het tegenwoordig vastgestelde tekort 
waarschijnlijk aangevuld zijn in 1955. 

VRAAG 6: 

Het aantal njkswachtofficieren van het Nederlands taalregime is te 
laag. 
Hoe denkt men aan die toestand te verhelpen ? 

ANTWOORD: 

Om de werving van Nederlandstalige candidaat-offtcieren voor (le 
drie Legermachten en de Rijkswacht te 'bevorderen zal er eerlang. een 
campagne van voordrachten en contactnemingen ingezet worden bij 
de onderwijsinrichtingen voor middelbaar onderwijs van de hogere 
graad in het Vlaams landsgedeelte. 
De publicatie van een beknopte brochure. nopens de toegang tot de 

graad van onderluitenant van de drie Gewapende Machten en van 
de Rijkswacht is anderzijds ter studie. 
Tenslotte breng ik ter kennis dat er bij de toelatingswedstrijd tot 

RÉPONS!!: 

. Le plan de réorqanlsatlon de ln gendarm!.'rie prévoit la suppression 
d'une trentaine de brigades, soit un peu plus de 5 % du nombre total. 
On ne peut donc parler d'un regroupement systématique des hrig,idcs, 
Cette mesure a pour but de faire disparaitre les brigades dont I'actlvlté 
est rédulte, de diminuer dans certalncs réqtons un compartimentage 
excessif qui gêne l'exécution des devoirs judiciaires et les missions de 
recherches, d'utiliser d'une manière rationnelle les moyens de transport 
mis à Ja disposition de la gc11darmel'ie, enfin de faire des économies 
de personnel rendues nécessaires par suite de la constitution d'unités 
nouvelles : briqades marltlrncs, détachement judiciaire, etc ... 

QUESTION 4 : 

Quelle sera l'économie réalisée par le- regroupement des brigades? 

N'y aurait-il pas de nouvelles constructions à effectuer? 
Le budget prévoit-il les crédits nécessaires aux dépenses résultant 

de ce regroupement ? 

RÉPONSE: 

Il n'est nullement question d'un regroupement systématique de 
l'ensemble des brigades, mais bien de la suppression de certaines 
d'entre elles. 

La suppression ac .cellcs-ci permettra non seulement un emploi plus 
· judicieux du personnel et, partant. un rendement supérieur, mais encore 
une économie e,1 matière d'achat de matériels divers et d'entretien de 
ceux-ci. 
li n'y n donc ni constructions supplémentaires, ni dépenses spéciales 

à envisager. 

QUESTION 5: 

L'examen du tableau de décomposition des dépenses du personnel 
fait apparaître- un assez fort déficit en lieutenants et sous-lieutenants. 

Comment compte-t-on combler ce déficit cl comment se justifie-t-il? 

RÉPONSE: 

La situation déficitaire en officiers subalternes s· explique par l'impos 
sibilité de recruter d'un seul coup les jeunes officiers nécessaires pour 
atteindre l'effectif organique. 
On ne peut en effet agir de la sorte pour les raisons suivantes : 

l'' il importe d'assurer une bonne formation des jeunes officiers; 

2" on ne peut assouplir les critères de recrutement pendant un ou 
deux ans et se montrer ensuite très sévère; 

3• il faut éviter qu'il ne se crée plus tard des « trous » dans les 
effectifs. ce qui rendrait les nécessités du recrutement très variables 
d'une année à l'autre. 

D'après les prévisions, k déficit constaté actuellement sera vraisem 
blablement comblé en 1955. 

QUESTION 6: 

Le nombre d'officiers de gendarmerie d'expression néerlandaise est 
trop ~u élevé. 
Comment envisaqe-t-on de remédier à cette situation? 

RÉPONSE: 

En vue de favoriser le recrutement d'officiers d'expression Ilamande. 
pour les trois Forces Armées et la Gendarmerie, une campagne de 
conférences et de contacts· sera organisée à bref délai auprès des 
établissements d'enseignement moyen du degré supérieur de la région 
flamande du pays. 

La publication d'une brochure succincte se rapportant à l'accession 
au grade de sous-lieutenant des trois Forces Armées et de la Gendar 
merie estd'autre part à l'étude. 
Je vous signale enfin qu'au concours d'admission à I'E. R. M. il a 
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de Koninklijke Militaire School tot op heden 40 plaatsen werden 
voorbehouden aan de candldaten van het Vlaams taalstelsel tegen 
26 Franstalige candldaten. 

VRAAG 7: 

Verschillende districten, namelijk ln -Heneqouwen, worden niet door 
officieren bevolen. 
Hoe denkt de heer Minister die toestand te verhelpen ? 

AN"l'WOORD: 

Zekere rlJkswachtdlstrlcten van de Provincie Henegouwen worden 
tijdelljk zonder Cornmandant-tltularis gelaten, omdat -hun afschaffing 
voorzien wordt ln de her:zlening van de territoriale verdeling van de 
Rijkswacht; de studie hierover wordt thans gedaan in samenwerking 
met hef Departement van Btnnenlandse Zaken. 

VRAAG 6: 

Er Is vastgesteld 'geworden dat het personeel van de brigades dat 
gedurende lange jaren ln · een zelfde brlqade in standplaats is, ten 
slotte aan ·objectiviteit te kort schiet in zijn tussenkomsten. dal het 
zelfs soms tussenkomt Of> politiek domein. · 

Ik zou graag de regelen vernemen die de tijd bepalen dat het per 
soneel in eenzelfde eenheid mag verblijven. 

ANTWOORD: 

Er bestaat geen enkele schikking die de maximum duur bepaalt 
gedurende welke de leden van de Rijkswacht in een landelijke bri 
gade mogen vertoeven. 
Er wordt echter voorzien dat de betrokkenen verplaatst worden 

wanneer hun gedrag aanleiding geeft tot gegronde klachten of wan 
neer er wordt vastgesteld dat zij betrekkingen hebben aangeknoopt 
of gewoonten hebben aangeworven die schadelijk zijn voor de goede 
gang van de dienst. 

VRAAG 9: 

Tamelijk talrijke contingenten rijkswachters zijn ertoe geroepen 
deel te nemen aan de manceuvres van de Strijdkrachten en namelijk 
van de T.W.L. 

Ik zou grnag vernemen of dergelijke prestaties wettelijk aan de 
rijkswacht mogen worden opgelegd. 

ANTWOORD: 

De mobiele eenheden zijn geroepen om met. de Binnenlandse Verde. 
digingsstrijdkrachten deel te nemen aan manoeuvres betreffende de · 
strijd tegen de saboteurs, de parttsanen. kleine groe~n valschermspria 
gers, binnen het land en achter de gevechtslinie neergelaten. 
Deze prestaties maken deel uit van het behoud van de orde. die 

de eigenlijke zending van de rijkswacht uitmaakt. Zij behoren dus tot 
het kader van de normale opdrachten van het Rijkswachtkorps. 

VRA-"G 10: 

Talrijke militaire prestaties worden nog aan de rijkswacht opgelegd. 
Dat heeft tot gevolg de rijkswachters van de vervulling van hun 
normale opdracht af te leiden en schept een zekere ontevredenheid in 
de schoot van het personeel. 
Is het niet nodig op dit stuk een andere regeling in te voeren ? 

AN7WOORD: 

Indien men onder militaire prestaties de oefeningen met militair 
karakter dient te verstaan, kan men zeggen dat ze niet talrijk zijn. 
Deze oefeningen zijn ten andere te rechtvaardigen door de noodza 

kelljkhe1d aan de troepen van de rijkswacht het technisch onderricht, 
de tucht in de gelederen. de samenhang en de onontbeerlijke soepel- 

été réservé Jusqu'à présent 40 places aux candidats d'expression 
flamande contre 26 aux candidats d'expresslon française. 

QUESTION 7: 

Plusieurs districts, et notamment dans le Halnaut, ne sont pas coin 
mandés par des offlcle1·s. 
Comment M. le Ministre envlsaqe-t-ll de remédier à cette situation. 

Ri'!PONSI!: . 
Certains districts de gendarmerie de. la Province de Hainaut sont 

laissés temporairement sans Commandant titulaire parce que . leurs 
suppression est envisagée dans la revislon de la répartttion territoriale 

· de la Gendarmerie dont l'étude est faite actuellement en Uaison avec le 
Département de l'intérieur. 

QUESTION 8; 

Il est constaté que lorsque le personnel d'une brigade séjourne 
pendant de nombreuses années daas la même brigade, il finit par 
manquer d'objectivitê dans ses interventions, parfois même intervient-Il 
dans le domaine politique. 
Nous voudrions connaitre les rêgles qui déterminent .le temps de 

présence du personnel dans une même brigade. 

RÉPONSE: 

Il n'extste aucune disposition déterminant le laps de temps maximum 
durant lequel les membres de la gendarmi,rie peuvent être affectés à 
une brigade rurale, 

Il est toutefois prévu que les intéressés sont déplacés lorsque leur 
conduite donne lieu à des. plaintes fondées ou quand it est constaté 
qu'ils ont contracté des relations ou habitudes nuisibles à la bonne 
marche du service. 

QUESTION 9: 

Des contingents assez importants de gendarmerie sont appétés à 
participer à des manœuvres effectuées par des Forces Armées et 
notamment par la G.T. A. 
Nous désirions savoir si de pareilles prestations peuvent légalement 

Ure imposées à Ja gendarmerie. · 

RÉPONSE: 

Les unités mobiles sont appelées á participer avec les Forces de 
Défense de l'Intérieur il des manœuvres concernant la lutte contre 
les saboteurs, les parttsans, de. petits groupes de parachutistes lächês 
à l'intérieur du pays, en· arrière de la ligne de 'bataille, 
Ces prestations participent du maintien de l'ordre qui est la mission 

essentielle de la gèndarmerie. Elles entrent doij,i: dans le cadre des 
missions normales du Corps de la Gendarmerie. 

QUESTION 10 : 

De nombreuses prestations militaires sont encore Imposées à la 
gendarmerie. Ceci· a pour conséquence de distraire les gendarmes de 
l'accomplissement de leur mission normale et crée un certain mëcon 
lentement au sein du personnel. 
N'y aurait-il pas lieu d. adopter d'autres règles· à ce sujet? 

RÉPONSE.: 

S'il faut entendre par prestations militaires les exercices de caractère 
militaire, on peut affirmer qu'elles ne sont pas nombreuses. 
Ces exercices se justifient d" ailleurs par la nécessité de donner et de 

conserver aux troupes de gendarmerie l'instruction technique, la dtsct 
pline du rang, la cohésion et la souplesse indispensables pour leur 
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heid te geven en te bewaren om hen toc te laten om, op gebied van 
behoud of herstelling vau de openbare orde, in goede voorwoorden te 
kunnen handden. 
De Rijkswacht wordt geenszim van haar normale werkzaamheden 

afqcletd: door deze oefeningen wordt zij enkel voorbereid op haar 
opdracht von behoud van de orde in alle omstandigheden. Ten andere, 
de Grondwet heeft er een « oncnbare macht » van gemaakt; deze 
tenuen kunnen slechts tocqepast worden op een macht met militair 
karakter, dwz. qeorqantseerd, gewapend. uuqerust en onderwezen op 
militaire manier. 

VRI\/\G 11: 

Zou de Heer Minister ons kunnen laten weten hoever het staat 
met de kwestie van de organisatie der tèlé-vcrblndinqen tussen de 
regionale commando's en de brigades 1 
Volgens inlichtingen ln mijn bezit zou dit alles moeten geëindigd zljn 

voor 1953. 
ANTWOORD: 

De organisatie van .de télé-verbindingen tussen de territoriale com 
"mando's en cle !brigades staat in functie van 2 dementen : 

1° 'De levering van uitzend-ontvanqposten : deze levering was nor 
maal voorzien voor einde 1953. De prototypen voorzien in het con 
tract staan op het punt te worden aangeboden; 

2" De Installatie van het net : deze zal gedaan worden zodra de 
posten ontvangen worden. De oppuntstelling zal volgen; ze zal verge 
makkelijkt worden door voorbereidende studies die voor meer. dan 
een jaar worden ingezet. 

VRA/\G 12: 

Te dikwijls komt het personeel van de Rijkswacht tussen in de 
kleine incidenten op de baan om proces-verbaal op te .stellen in plaats 
van verwittigingen of raad te geven. 

1s er geen aanleiding om -aan het personeel dat met de toepassing 
van de wegcode is belast, instructies te geven in de zin van een 
grotere gematigdheid ? 

ANTWOORD: 

Daar de algemene zending van de Rijkswacht bestaat in het waken 
over de uitvoering van de wetten moet de Rijkswacht zich, in prln 
clpe, beperken tot de vaststelling van alle inbreuken in processen 
verbaal. 
Sedert 1949 hebben verscheidene onderrtchtinqen van de Comman 

dant van de Rijkswacht matiging aanqeraden op het yebied van 
wcgpolitie. 
Deze onderrichtingen moeten zich nochtans slechts 'beperken tot 

beschouwinqen die de aandacht van het personeel vestigen op het 
voordeel dat een opvoedkundige actie tegenover weggebruikers zou 
kunnen hebben op gebied van veiligheid der wegen. Het College van 
Procureurs-Generaal heeft deze wijze: van zlen goedgekeurd en hedt 
namelijk de Rijkswacht toegelaten gebruik te maken van « gecon· 
troleerde verwittigingen "' doch uitsluitend voor mekanische gebrek 
kigheden die het verzuim van de weggebruikers niet in 'het gedrang 
brengen. 
Vanaf Md 1952 tot Mei 1953 werden 23.7.84 gecontroleerde ver 

wittigingen gegeven. 

VRAAG (3: 

Het personeel van de Rijkswacht maakt te dikwijls proces-verbaal 
op voor beuz:elarijen. 

Komt dit niet voort uit een onvoldoende selectie op het ogenblik van 
de werving? 

Is de selectie goed en geelt ze de verzekering een personeel aan re 
werven dat in staat is de reqlementatte toe te passen ? 

ANTWOORD: 

De selectie van het personeel gebeurt volgens de procédé's die 
gebruikt worden zowel in de meest moderne legers als in de publieke 
en private ondernemingen. De doelmattqheld van die methode valt 
niet meer te bewijzen, Voor wat ten andere de kwestie betreft vau 
de beteugeling op gebièd van het verkeer. moet de rijkswachter zich 
in principe er toe bepalen alle inbreuken bij proces-verbaal vast :e 

permettre d'agil" dans de bonnes condittons en vue du maintien ou du 
rétablissement de l'ordre public. 

La gendarmerie n'est nullement détournée de ses fonctions normales: 
par ces exercices elle est simplement préparée à sa mission de maintien 
de l'ordre en toutes clrconstances. Au reste. la Constitutlon en a fait 
une « force publique. »; ces termes ne peuvent s'appliquer qu'à une 
Force· de caractère militaire c' est-à-dlrc orqanlsée, armée, équipée et 
instruite militairement. 

QUHSl'ION 11 : 

M. le Ministre pourrait-li nous faire savoir où en est la question 
de l'organisation des télé-communications entre les commandements 
régionaux et les brigades ? 
D'après les renseignements en ma possession, tout devait être terminé 

pour 1953. 

R!lPONS1': 

L'organisation de télécommunicatlons entre les Commandements 
territoriaux et les brigades est fonction de deux éléments : 

1 ° La fourniture de postes émetteurs-récepteurs; cette fourniture, 
était normalement prévue pour la fin de 1953. Les prototypes prévus 
au contrat sont sur le point d'être présentés; 

2° L'installation de réseau; elle· se fera dès la réception des postes. 
· La mise au point suivra; elle sera facilitée par des études préparatoires 
qui ont été entamées depuis plus d'un an. 

QtŒSl'ION 12 : 

Trop souvent le personnel de la Gendarmcrie Intervient dans les 
petits incidents de la route pour verbaliser au lieu de donner des 
avertissements et des consetls. 
N'y aurait-Il pas lieu de donner des instructions dans le sens d'une 

plus grande modération, au personnel chargé de l'application du code 
de la route? 

RËPONSE: 

La mission générale de la Gendarmerie étant de veiller à l' exêcutlon 
des fois, le gendarme doit se borner, en principe, à Ia constatation par 
procès-verbaux de toutes les infractions. 

Depuis 1949. plusieurs instructions d11 commandement de la Gendar 
merie ont recommandé la modération dans le domaine de la police 
du roulage. 
Ces instructions doivent cependant se limiter à attirer r attention du 

personnel sur l'avantaqe qu'une action éducative vis-à-vis des usagers, 
pourrait avoir au poiot de vue de la sécurité routière. Le Collège des 
Procureurs Généraux a entériné cette façon de voir et a notamment 
autorisê la Gendarmerie à user d' ~ avertissements contrôlés ~ mais 
uniquement pour des défectuosités mécaniques 'qui ne mettent pas en 
cause la nêgligence de l'usager de la route. 

De mai 1952 à mai 1953, 23.784 avertissements contrôlés ont été 
donnés. 

QUES1"10N J3 : 

Le personnel de la gendarmerie verbalise trop souvent pour des 
vétilles. 
Ceci ne proviendratt-Il pas d'une sëlecnon insuffisante: au moment du 

recrutement ? 
La sélection est-elle bonne et donne-t-elle l'assurance de recruter 

un personnel 'capable d'appliquer. la réglementation avec discernement ? 

RÉPONSE: 

La sélection du personnel est opérée selon des procédés employés 
aussi bien dans la plupart des 'armées modernes que dans des entre 
prises publiques et privées. L'efficactté de cette méthode n'est plus à 
prouver. Pour œ qui concerne par ailleurs la question de la répression 
en matière de routage, la mission générale de la Gendarmerie étant 
de veiller à. l'exécution des lois. le gendarme doit se borner, en 
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stellen aangezien de alqemene zending van de- Rijkswacht bestaat in 
het waken op de uitvoering der wetten. ( Zie vorig antwoord.l 

V!>.MG H: 

Wij vestigen de aandacht van de Heer Minister op het feit dat 
er nog steeds oppassers bestaan bij de Rijkswacht. 
Wij zouden de maatrcqelcn willen kennen die werden genomen om 

deze praktijk te doen ophouden. 

ANTWOORD: 

ln December l952 werden ondcrrtcbttnqcn gegeven er toc strekkend 
het tewerkstellen van leden van de l{ijkswacht ten persooonlljken 
huize van officieren, te verbieden. De toepasslnq van deze onderrich 
tingen zal naqezlen worden; sancties zullen qetroffen worden [eqens 
qebeurlijke overtreders. 

VRAAG 15: 

Wij zouden wensen te vernemen hoever het staat met de kwestie 
der overname voor de . Staat van de kazemering of logementen der 
rijkswachters, die aan de gemeenten toebehoren. 
Tegenwoordig weigert de Staat de overname van de kazerneringen 

of logementen "die goed onderhouden zijn, terwijl 'hij geen enkele 
moeilijkheid maakt voor de kazerneringen of logementen die verou 
derd zijn of in slechte staat van onderhoud. 

ANTWOOltD: 

De overname door dl' Staat van de kazerneringen of logementen van 
de rijkswacht is een kwestie die voornarnehjk in de bevoeçdhetd van 
de 'Minister van Openbare W erken valt. 
Te dezer zake doet het Departement van 'Landsverdediqinq aan 

het bevoegd Departement voorstellen voor de uitvoering van een pro 
gram,na. opgemaakt volgens de graad van dringendheid. 
Er werd nooit - overwogen systematisch te weigeren de gemeen 

telijke kazerneringen die in goede staat van onderhoud verkeren terug 
te kopen noch de overname van bouwvallige of slecht onderhouden 
kazerneringen aan te moedigen; de diensten van de Rijkswacht bren 
gen ten andere slechts gunstig advies voor de aankoop uit in geval· de 
voorgestelde gebouwen onder alle oogpunten beantwoorden aan de 
voorwaarden die een goed definitief kazernement kenmerken. 
Het is mij niet bekend dat, in de laatste járen, een vervallen of in 

slechte staat verkerend kazernement door de Staat voor de Rijkswacht 
werd aangekocht. 

B. - Personeel. 
VR/1,\G 1 

Zou het departement z ijn standpunt niet kunnen herzien met betrek 
king tot de opneming in de Rijkswacht van jongelieden die van de 
wettelijke bepalingen in zake vrijstelling van de militaire dienst 
~enieten? 

ANTWOORD: 

De leeftijdsqrcns voor de opneming in de Rijkswacht van de jongelui 
die van militaire dienst werden vrijgesteld om morele redenen zijn 
bepaald bij Koninklijk besluit n' 2111 dd. 11 A,1gustus 1953 betreffende 
de dienstnemingen en wederdienstnerningen bij de Ri.ikswacht. 
Zij werden vastgesteld rekening houdend : 

- enerzijds, met het feit dat de miliciens. gedurende de 12 of 21 
maanden aan de dienst van het vaderland gewijd. een vorming hebben 
gekregen die de Rijkswacht ten goede komt, wat niet het geval is bij 
de wegens morele redenen vrijgestelden; 
- anderzijds, met het feit dat deze laatsten in de Rijkswacht zijn 

kunnen opgenomen worden en er bevordcrtnq hebben kunnen bekomen, 
terwijl de eersten hun diensttijd vervulden. 

In die stand van zaken kan er geen enkele wijziging aan de bedoelde 
schikkingen worden overwogen. Er valt trouwens op te merken dat de 
belanghebbenden alle geregmheid hebben gehad dienst te nemen 
alvorens de voorziene leeftijdsgrens te hebben bereikt. 

principe, n la constatation par· procès-verbaux de toutes les infractions. 
( Voir réponse préccdcnte ) . 

QUr.STION 14 : 

NoL1s attirons l'attention d'-' M. le Ministre sur Ic lait qu'il existe 
encore des ordonnances à la Gendarmerie. 
Nous voudrions connaître les mesures qul sont prises en vue de 

faire cesser ces pratiques. 

Il a été donné en décembre 1952 des Instructions Interdisant l'utili 
sation d\1 personnel de la Gendarmlere an domicile personnel des 
officiers. La mise en application de ces Instructions sera vérifiée, des 
sanctions seront prises contre des contrevenants éventuels. 

QtŒSTION 15 : 

Nous désirions connaitre où en est la question de la reprise. par 
l'Etat des casernements ou logements de Gendarmerie appartenant 
aux communes. 
Actuellement, l'Etat refuse la reprise des casernements ou logements 

qui sont bien entretenus, tandis qu'il ne fait aucune difficulté pour la 
reprise des casernements ou logements vétustes, ou en mauvais état 
d'entretien. C'est ln une prime aux communes négligentes. 

RtPONSI!.: 

Le reprise par l'Etat de casernements ou de logements de Gendar 
merie est une question relevant principalement de la compétence du 
Ministre des Travaux Publics. 
En cette manlêre, le Département de la Défense Nationale propose 

au Département compétent I'exécutlon d'un programme établi par 
ordre d'urgence. 

Il n'a jamais été envisagé- de refuser systématiquement Ic rachat de 
casernements communaux bien entretenus et d'encouraqer la reprise 
de casernements vétustes ou mal entretenus : les services de la Gendar 
merie n'émettent d'ailleurs un avis favorable à Facquisltion qu'au cas 
où les bâtiments proposés répondent, à tous points de vue, aux 
conditions déterminant un bon casernement définitif. 

Il n'est pas à ma connaissance qu'un casernement vétuste ou en 
mauvais état ait été acquis par l'Etat pour la Gendarmerie dans ces 
dernières années, 

B. - Personnel. 

QUESTION ! : 

Le département ne pourrait-il revoir sa position en œ qui concerne 
l'admission au Corps de la Gendarmerie des jeunes g~ns bénéficiaires 
des dispositions légales en matières de dispense du service militaire ? 

RÉPONSE: 

Les limites d":tge pour l'admission a la gendarmerie. des jeunes gens 
dispensés du service militaire pour cause morale sont Flxées par 
l'A.R. n" 2111 du I t août 1953 relati! aux engagements et rengagements 
à la gendarmerie. 
Elles ont été établies en tenant compte : 

- d'une part, de ce que les miliciens ont reçu, pendant les 12 ou 
21 mois consacrés au service du pays, uni, formation utilisable à Ia 
gendarmerie. ce qui n'est pas le cas pour -Ies dispensés pour cause 
morale: 
- d'autre part, de ce que ces derniers ont pu entrer ä la gendar 

merie et y obtenir de l'avancement pendant que les premiers accom 
plissaient leur terme de milice. 

Cela étant, il ne peut être envisagé d'apporter une modification 
quelconque aux dispositions visées en l'occurrence. Il convient au 
demeurant de remarquer encore que les intéressés ont eu tout loisir 
de s'engager avant d'avoir atteint I'äqe limite prévu. 
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VRAAG 2: 

Wij zouden wensen te vernemen hoewel rijkswachters er in 1952 
werden gereformeerd. 

AN'l'WOORO: 

In 1952 werden 77 rilkwachters gepcnslonnec-rcl wegens reforme en 
g a.fgedankt wegens reforme. 

VRAAG 3: 

Is het waai· dat c-1· voor het oqenbltk niet meer zal worden over 
gegaan tot aanwerving van rijkswachters van het Nederlands taal 
stelsel? 

ANTWOORD: 

Het effectief aan eentalig-Vlaamse rijkswachters bereikt zijnde en 
daar de Rijkswacht reeds beschikt over een belangrijke reserve candi 
daten van dat taalstelsel. werd de werving van nieuwe eentalige 
Vlaamse candldaat-rijkswachters voorlopig geschorst. Het . is vanzelf 
sprekend dat de Vlaamse candidaten die twee- of drietaltq zijn steeds 
een aanvraag tot opneming bij de Rijkswacht mogen indienen. 

VRAAG 4: 

Bij de bevorderingen van Juni 1953, werden onderofficieren die ln 
1952 voldaan hadden bij de toegangsproeven tot de hogere grnad, 

·lot eerste opperwachtmeester benoemd. terwijl andere die dezelfde proef 
hadden afgelegd in 1948 nog niet zijn benoemd. 
Zou de Heer Minister mij kunnen zeggen of er 2 categorieën qcn 

darmen zijn {administratieve en van het gewoon kader) en of de 
bevordering verschillend is voor elk van die categorieën? 

ANTWOORD: 

Het kader der keurgegradueerden omvat : het gewoon. kader en het 
administratief kader. Elk kader heeft zijn eigen bevordering. Het 
is niet mogelijk dat deze twee bevorderingen gelijke tred houden. 
De bevordering in elk kader houdt inderdaad nauw verband met het 
aantal vacatures die er zich voordoen. 
Vóór de oorloq geschiedde de bevordering sneller bi] het adminis 

tratief kader; thans is zij sneller bij het gewoon kader, hetgeen trou 
wens zo moet zijn. gezien de prestaties vereist van het gewoon kade>, 

VRAAG 5: 

De 'hattle-dress is bestemd om te worden gedragen \)ij de uitvoe 
ring van oefeningen en zendingen. 
Is het dan niet logisch die uitrustingen kosteloos af te leveren? 

ANTWOORD: 

-De 'hattle-dress maakt deel uit van de uitrusting van de leden van 
het Rijkswachtpersoneel. Zijn aankoop- en onderhoudskosten worden 
gedragen. zoals voor de andere stukken van de uitrustinq, door de ver 
goeding voor kledij. 
Er bestaat dus geen reden toe de battle-dress kosteloos aan de 

leden van het Rijkswachtpersoneel te verschaffen. Gezien nochtans 
het personeel tot een onmiddellijke en onvoorziene uitgave gedwon 
gen werd, wanneer het .dragen van deze uniform werd voorgeschreven, 
doe ik de mogelijkheid onderzoeken aan elk der leden van het Korps, 
kosteloos, een eerste battle-dress te verschaffen. 

VRA,\G 6.: 

Terwijl er overal van rnotorisatie wordt gesproken en de ontwikke 
ling van het gebruik van gemotoriseerd geriJ groter en groter wordt. 
begrijpt men niet waarom men de rijkswachters nog verplaatsingen per 
fiets blifft opleggen. · 
Het schijnt wel dat ze zich zodoende in een klaarblijkelijke staat 

van inferioriteit bevinden om op afdoende wijze hun zending te vol 
brengen. 
Zou de heer Minister ons zijn advies ter zake kunnen doen kennen? 

QUl!S'l'ION 2 : 

Nous désirions savoir combien de gendarmes ont été réformés 
en 1952. 

Ri,l'ONSll: 

En 1952, 77 gendarmes ont été pensionnés par réforme et 8 autres 
· licenciés par réfonue, 

ÓLŒSTION 3: 

Est-il vrai qu'il ne sera plus procédé, pour le moment, à des recrute 
ments de gendarmes de réqlme linguistique néerlandais ? 

RÈPONSI!.: 

L'effectif en gendarmes unilingues flamands étant au complet et la 
gendarmerie disposant déjà d'une Importante réserve de candidats 
de cc rôle linguistique, le recrutement de ·nouveaux candidats gendar• 
mes unilingues flamands a été provisoirement suspendu. Il va de soi 
que les candidats flamands, bilingues ou trlllnques peuvent toujours 
introduire une demande d'engagement à la gendarmede. 

OtŒSTION -1: 

Lors des promotions de juin l 953, des sous-officiers de gendarmerie 
qui avaient satisfait aux épreuves d'accesston au grade supérieur en 
1952, ont. êtê nommés l" maréchal des logis chef alors que d'autres 
ayant subi la même épreuve en 1948 ne sont pas encore nommés. 
M. le Ministre pourrait-il me dire s'il existe deux .catéqorles de 

gendarmes (administrative et cadre ordinaire) et si l'avancement est 
différent pour chacune de ces catégorie ? 

Rf.:PÖNSE: 

Le cadre des gradés d'élite comprend : le cadre ordinaire et le cadre 
admlnistrattf. Chacun de ces cadres a son avancement propre. Il n'est 
pas possible de maintenir un avancement parallèle entre les deux. 
L'avancement dans chaque cadre est .en effet fonction du nombre des 
vacances d'emplois qui s'y produisent. 
Avant ·guerre l'avancement était plus rapide pour les gradës du 

cadre administratif; actuellement, il est plus rapide dans le cadre 
ordinaire, ce qui doit d" ailleurs être la règle vu les prestations exigées 
du cadre ordinaire. 

QUESTION 5 : · 

Le battle-dress est destiné à être revêtu pour Fexécution d'exercices 
et de missions. 
N'est-il dès lors pas logique de fournir ces équipements gratuitement? 

RÉPONSE: 

Le battle-dress fait partie de l'équipement des membres du personnel 
de la Gendarmerie. Son coût d'acquisition et d'entretien, au même titre 
que les autres pièces d'équipement, est couvert par lïndemnitè de tenue. 

If n'y a donc pas lieu de fournir gratuitement le ·battle-dress aux 
membres du personnel de la Gendarmerie. Toutefois, étant donné que 
lorsque le port de cet uniforme a été ordonné le personnel a été astreint 
à une dépense immédiate et non prévue, je fais étudier la possibilité 
de fournir gratuitement. à chacun des membres du corps, le premier 
battle-dress. 

QtŒSTION 6: 

Alors que partout on parle de motorisation et que le développement 
de l'utilisation des engins à moteur est de plus en plus grand, on ne 
comprend pas pourquoi on continue à imposer aux gendarmes les 
déplacements en vélo. 

Il semble qu'ils se trouvent ainsi dans une situation d'infériorité 
manifeste pour exécuter efficacement leur mission. 

M. le Ministre pourrait-il nous faire connaitre son avis à ce sujet? 
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ANTWOORD: 

De bcstcndlqe bcschikkiuq over gemotoriseerde voertulqen is slechts 
gerechtvaardigd in de mobiele eenheden, in de qrenseenheden, en ln 
de <belangrijke of in uitgestrekte of heuvelachtige qebleden gestation 
ncerdc terrltortalc eenheden. 
Zij moet in hoofdzaak aan die eenheden toelaten zonder verwijl 

tussen te komen in het beperkt aantal gevallen waarin dergelijke tus 
senkomst nodig is. 
Een of meer vocrtuiqcn worden dan ook hiervoor voorzien. Een 

uitbreiding vnn de thans verwezenlijkte motorisatle zou zonder werke 
lijk nut zijn. 
Voor de talrijke preventieve polltlcdicnsten die door de Rijkswacnt 

worden verzekerd gedurende de patroullledtensten, is het niet aange 
duid dat zij zich uitsluitend van qemötoriscerde voertutqen zou be- 
dienen. · 

VRAAG 7: 

De toelatlnq wordt geweigerd aan de rijkswachters die een motor 
voertuig besturen. een verzekering aan te gaan met het doel de schade 
te dekken cite ze aan derden zouden veroorzaken. 
Er vloeit uit voort dat de belanghebbenden in geval van ongeval niet 

alleen onderworpen zijn aan tuchtsankties, maar bovendien dat ze 
zich nog .verplicht zien de veroorzaakte kosten te betalen. 
Is er daar geen paradoxale situatie voorhanden? 

ANTWOORD: 

De rijkswachter is een orgaan van de Staat; deze laatste dekt zijn 
burgerlijke verantwoordelijkheid in geval van ongeval dat schade aan 
derde heeft berokkend. 
In zulk geval, indien de rijkswachter-chauffeur een fout van een 

zekere ernst heeft begaan, wordt hem een gematigde geldelijke sank 
tie van disciplinaire aard opgelegd, met het doel een heilzame vrees 
aan de autovoerders in te boezemen die, in zekere gevallen, door hun 
onbezorgdheid en onvoorzichtigheid, aan de Staat aanzienlijke schaden 
zouden kunnen berokkenen. . 
Deze laatste neemt alleen voor de alqeheelheül der schade verhaal 

op de militair wanneer de: begane fout uitzonderlijk zwaar is ( over 
treding van de hoofdzakdijkc regels van het reglement op het weg• 
verkeer - dronkenschap}, 
Buiten die zeer uitzonderlijke gevallen, is de indivldueele verzekering 

voor de militairen zelf van een betwistbaar nut en. de Staat kan deze 
niet aangaan op straffe de doeltreffendheid van de tuchtmaatregelen te 
vernietigen. 
Het is niet ter kennis van het Departement dat de toelating zou zijn 

geweigerd geworden aan de rllkswachtcrs die een motorvoertuig sturen 
een verzekering aan te gaan met het doel de schade te dekken die ze 
aan derden zouden kunneu veroorzaken. 

C. - Wedde en Vergoedingen. 
Huisvestinqstoelaqe, 

VR,\AG 1: 

De htùsvestingsvergoeding voorzien voor de leden van het personeel 
van de Rijkswacht dat niet op Staatskosten is gehuisvest laat dit 
niet toe het hoofd te bieden aan de huurkosten van een logement. 
Is de heer Minister niet zinnens het regime van die ve:rgoediugen 

te herzien? 
ÀNTWOORD: 

De huisvestingstoelage is altijd beschouwd geworden als een ver 
goeding van de lasten opgelegd aan de rijkswachters gehouden zich op 
hun kosten te huisvesten ingevolge de regels die hun zijn voorgeschre 
ven, het is geen vergoeding die deze lasten in hun geheel moet dekken 
( dr. verslag van de Senaatscommissie van Landsverdediging. Pari. 
Stuk n• 187, Zittingsjaar 1952-1953, blz. 9). 
Het beloop van die vergoeding is bepaald qeworden door artikel 4 

van het Koninklijk besluit van 30 November 1950, het mag de lO % 
van het bruto bedrag van de gemiddelde wedde niet overschrijden. 

VRAAG 2: 

Wij vestigen eens te meer uw aandacht op het verschil dat er 
bestaat tussen de verschillende hulsvestiglnqsvergocdinqen, namelijk 

RâPONSfi: 

La disposition à titre permanent d'engins motorisés ne se justifie que 
dans les unités mobiles, clans les unités Irontlères et dans les unités 
terrltortalcs importantes, ou stationnées dans des circonscriptions ëtcn 
dues ou de relief accidenté. 
Elle dolt en ordre essentiel permettre à ces unités d'Intervenlr sans 

délai dans les cas Ilmltês où semblable intervention s'Impose. 

Une dotation d\111 ou de plusieurs vëhtcules a en conséquence été 
prévue pour elles. Une extension de la motorisation réalisée actuelle 
ment serait sans utilité réelle. 
Pour les nombreux services de police préventive assurés par la 

Gendarmerie au cours de patrouilles, il n'est pas Indiqué que celle-cl 
se serve excluslvement de véhicules motorisés. 

QUESTION 7: 

L'autorisation est refusée aux gendarmes, conduisant des véhicules 
automoteurs. de contracter une assurance visant à couvrit· les dom 
mages qu'ils pourraient causer à des tiers. 
li en résulte que les intéressés, en cas d'accident, se trouvent non 

seulement être soumis à des sanctions disciplinaires mais se voient 
encore obligés de payer les frais occasionnés. 
N'y a-t-il pas là une situation paradoxale ? 

RËPONSE: 

Le gendarme est un organe de l'Etat; ce dernier couvre sa respon 
sabtlttë civile en cas d'accident ayant causé des dommages aux tiers. 

Dans un tel cas, si Ic gendarme chauffeur a commis une faute d. une 
certaine gravité, une sanction pécuniaire modérée, de nature discipli 
naire, lui est infligée dans le but d'inspirer une crainte salutaire aux 
conducteurs qui. dans certains cas, pourraient, par leur insouciance et 
leur imprudence. causer des dommages considérables à l'Etat. 

Celui-ci n'exerce son recours contre le militaire, pom· la totalité d" 
dommage, que quand la faute commise est exceptionnellement grave 
( violation des règles essentielles du code de roulage • ivresse). 

En dehors de ces cas très exceptionnels, l'assurance individuelle est 
d'une· ·utilité contestable pour les militaires eux-mêmes et l'Etat ne 
peut en encourager la conclusion sous peine de ruiner l'efficacité des 
mesures disciplinaires. 
Il n'est pas à la connaissance du Département que l."autorisation 

aurait été refusée aux gendarmes conduisant un véhicule automoteur 
de contracter une assurance visant à couvrir les dommages qu'ils pour 
raient causer à des tiers. 

C. - Rémunérations et Indemnités. 
Allocation de logement. 

QUESTION 1: 

Les indemnités de logement prévues pour le personnel de la Gen 
darmerie non !Ôgê aux frais de l'Etat ne permettent pas à ceux-ci de 
de faire face aux dépenses de location d'un logement. 
M. le Ministre ne pense-t-Il pas revoir le régime des indemnités? 

RÉPONSE: 

L'allocation de logement a toujours ëté considérée comme un dédom 
magement à raison des charges imposées aux gendarmes tenus de se 
loger à leurs frais, par suite des règles qui leur sont prescrites; ce 
n'est pas une indemnité devant couvrir I'entièreté de ces charges (dr. 
rapport de la Commission Sénatoriale de la D. N. - Doc. Pari. n° 187 • 
Session de 1952-1953•, p. 9). 
Le taux de cette allocation a été déterminé par l'article 1 de 1'A. R. 

du 30 novembre 1950; il ne peut dépasser 10 % du montant brut du 
traitement moyen. 

QUESTION 2: 

Nous attirons une fois de plus l'attention sur les divergences qui 
existent entre les diverses indemnités de logement et notamment sur 
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betreffende deze die voorzien z.ijn voor bl'lgadiers en rijkswachters, die, 
bij de instelling van het nieuwe regime, hun vergoeding zagen verrnln 
deren. 

ANTWOORD: 

Het K. B. van 30 November 1950, 
0

dat heel het door de ·Staat bezol 
digd personeel beoogt, stelt het beckng der hulsvestlnqsverqoedinq vast 
in functie van het bedraq van de gemiddelde wedde welke verschilt 
volgens de graad, de anclennitelt en de familielasten. 
Er bestaat dus slechts een enkele soort huisvestingsvergoeding. maar 

het beloop ervan is noodgedwongen verschillend, zoals de graden, de 
anclenniteit en de famlllclastcn van de leden der Rijkswacht. 

Zo voor de rijkswachters en brigadiers van de Brusselse agglomc• 
ratte het beloop van 'l.680 frank, 120 frank per Jaar laqer is dan de 
4.800 frank per jaar die ze hadden kunnen trekken Ingevolge de oude 
voorschriften, zullen de rijkswachters en brigadiers te Gent, Antwerpen, 
Charleroi en Luik eveneens 4.680 frank per jaar trekken, terwijl het 
jaarlijks beloop, in hun geval. vroeger 3.600 frank bedroeg. 

· Over het geheel mag men dus zeggen dat er vooruttqanq is op 
de vroegere situatie. 

VRAAG 3: 

Artikel 7. - Toelagen uoor bijkomende prestaties. 

Verantwoording van de getallen die op het verantwoordtnqspro 
gramrna voorkomen wáâr het aantal begunstigden hoger ligt dan het 
effectief. 

ANTWOORD: 

Het aantal begunstigden ligt lager dan het effectief. De toelagen 
voor bijkomende prestaties worden toegekend aan : 

239 lagere officien~n 
2.845 keuronderolûcteren 
i.756. militairen van lagere graad 

hetzij in totaal l 1.842 begun.stigden tegenover een gem'iddeld effectief 
van 11.882 voorzien bij het wetsontwerp. 
De 10 hoofdofficieren zijn van het genot van deze vergoedingen uit 

' {lesloten. 

Anderzijds, genieten 581 keuronderoffüieren die de functie van bri 
gadebevelhebber waarnemen bovendien een bijzondere vergoeding, ver 
bonden aan het uitoefenen van deze functie. 

VRAi\C 1: 

'\Y elke vergoedingen worden aan de rijkswachters van de bijzon- 
den: wegpolitie uitgekeerd ? 

ANTWOORD: 

De onderofficieren, brigadiers en rijkswachters genieten, voor hun 
gewone verplaatsingen voor de dienst van de wegpolitie, het 
vergoedingsregime voorzien bij Koninklijk ·besluit van 26 Januari 1953. 
Het bedrag der forfaitaire maandelijkse vergoedingen gaat van 

420 frank tot 990 frank; vermeld bedrag komt respectievelijk overeen 
met 75 à 200 verplaatslnqen per jaar. 

VRAAC 5: 

De rijwielvergoeding •bedraagt 54 frank pc, maand. 
Indien men rekening houdt met de talrijke uitgevoerde prestaties 

door het personeel van de rijkswachtbrigades, Is deze som onvoldoende 
en zou moeten herzien worden. 

ANTWOORD: 

Het Koninklijk besluit van 29 October 1951 (Belgisch Staatsbled 
van 31 October 1951) heeft het maandelijks bedrag van de rijwiel 
vergoeding op 54 frank vastgesteld. 
De herziening van het bedrag van deze vergoeding ligt ter studie. 

celles prévues pour les brigadiers et gendarmes qui, lors de I'Instau 
ration du nouveau rêglme, ont vu leur tudcmuttë de logement réduite. 

RÉPONS!!: 

L'A, R. du 30 novembre 1950, visant tout le personnel rëtrtbué par 
I'Etat, fixe le montant de l'allocation de logement en fonction du taux 
du traitement moyen, lequel varie suivant le grade, l'ancienneté et les 
charges de famille. 

Il n'y a donc qu'une seule espèce d'allocations de logement. mals 
les taux en sont nécessairement différents, comme sont différents les 
gr.ides, anciennetés et charges de famllle des membres de la gendar• 
merle. 
Si pour Jes gendarmes et les brigadiers de l'agglomération bruxel 

loise Ic taux de 4.680 francs est Inférieur de 120 francs, par an, aux 
4.800 francs annuels qu'ils auraient pu toucher en vertu des dlspost 
ttons anciennes, par contre, les gendarmes et brtqadters de Gand, 
Anvers. Charlerci et Liège toucheront également 1.680 francs par 
an, alors que le taux annuel, dans leur cas, était auparavant de 3.600 
francs. 
On peut donc dire que, dans l'ensemble, il y a e\1 progrès sur la 

situation antérieure. 

. QUESTION 3 : 

Article 7. - Allocations pour prestations supplémentaires. 

Justification des nombres figurant au programme justificatif où le 
nombre de bénéficiaires est plus élevé que I'effecnf. 

RËPONSE: 

Le nombre de bénéficiaires est inférieur à l'effectif. L'allocation pom 
prestations supplémentaires s'alloue à : 

239 officiers- subalternes 
2.845 sous-officiers d'élite 
8.750 militaires subalternes 

soit au total 11.&42 bénéficiaires, contre un effectif moyen de 11.862 
prévu au projet de loi. 
Les officiers supérieurs au nombre de 40 sont exclus du bénéfice de 

cette indemnité. 

D'autre part, 581 sous-officiers d" élite remplissant les fonctions de 
commandant de brigade 1hênêficient en oufre d'une Indemnité spéciale 
attachée à l'exercice- de cette fonction. 

QUESTION 1: 

Quelles sont les indemnités payées aux gendarmes de la police de 
la route ? 

RÉPONSE: 

Les sous-ofltclers, brigadiers et gendarmes · effectuant des déplace 
ments ,habituels pour l'exercice de la police de la route bénéficient 
du régime d'indemnisation prévu par l'arrêté royal du 26 janvier 1953. 
Le tau.'t des indemnités forfaitaires mensuelles varie de 420 francs: 

à 990 francs, les taux cités correspondent respectivement à. 75 et ,à 
200 déplacements par année. 

QUESTION 5: 

L'indemnité cle bicyclette se monte à 5':I francs par mois. 
Si J' on tient . compte des nombreuses prestations effectuées par le 

personnel des brigades de gendarmerie, ce taux est insuffisant et devrait 
être revu. 

RÉPONSE; 

C'est l'arrêté royal du 29 octobre 1951 (Moniteur Belge du 31 octo 
bre 1951) qui a fixé à 5-'I francs le taux mensuel de l'indemnité de 
bicyclette. . 
La revïsion du taux de cette indemnité est à l'étude. 
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VHMG 6: 

Men heeft ambtshalve de vergoedingen voor planton afgeschnft. 

ANTWOORD: 

De vergoeding voor planton heelt nooit bestaan. 
Nochtans mag de planton aanspraak maken op verblijfsvergoeding 

indien hij de voorwaarden vervult qesteld in het Koninklijk 'besluit 
van 26 [anuan 1953, n' [5333 (Rcl[tisch Stnatsblad van 29 [anunn 
1953). 

Vll/'\AG 7: 

Onder art. 17 staat een post van 6.000 frank vermeld voor school 
geld van militairen die aangeduid werden om cursussen te volgen in 
den vreemde of in België. 
Dat bedrag schijnt werkelijk bespottelijk. 
Zijn 1:r rijkswachters die ln den vreemde of in België cursussen 

volqen ? [s de inqeschreven som voldoende l 

AN1'WOORO: 

ln 195'1 zullen 2 rijkswachtofficieren aangeduid worden om in België 
cursussen te volgen aan een instdling van hoger onderwijs. 
Het krediet van 6.000 frank volstaat om dl' onkosten van school 

geld te dekken. 

VR1\AG 8: 

Een wetsvoorstel tot valorisatie van de diensten, gepresteerd door 
de rijkswachters die tijdens de vijandelijke bezetting werden aanqe 
nomen en na de bevrijding van het grondgebied opnieuw werden aan 
genomen, werd ter tafel van de Kamer der Volksvertegenwoordigers 
neergelegd. 
Dit wetsvoorstel strekt tot het herzien van de toestand van de rijks 

wachters in kwestie onder het drievoudig oogpunt , ancienniteit. wedde 
en bevordering. . 
Onlangs heeft een Koninklijk besluit de kwestie van de wedde 

geregeld. 
Zou de Heer Minister kunnen zeggen wat men inzake ancienniteit 

en bevordering denkt te doen ? 

ANTWOORD: 

Het Kooinkltjk besluit van 20 October 1953 (StaatsMad van 24 Octo 
ber 1953) heelt de kwestie van de herziening van de wedde van de 
militairen; waarvan sprake. geregeld_ 
Wat de ancieoniteit en de bevordering. van de belanqhebbenden 

betreft, meen ik dat het_ gepast zou zijn de bespreking van deze punten 
voor te behouden tot het onderzoek van het wetsvoorstel van de Heren 
[aminct c. s. 

VRAAG 9: 

Werden de nodige kredieten voorzien voor de perckwatie van de 
wedden van de rijkswachters die gedurende de oorfog aangeworven 
werden en terug in dienst kwamen in 19H, op basis van de schikkingen 
van het Koninklijk besluit van 20 October 1953. 
Wij trekken de aandacht op de verdeling van de achterstallen per 

jaar. 
ANTIVOORD: 

De opgeschreven kredieten in het wetsontwerp houdende Begroting 
van de Rijkswacht voor 1954. dekken voor dit dienstjaar, de uitgaven 
die voortvloeien uit de perekwatie der wedden van de r_!ikswachters 
aangeworven gedurende de oorfog en die terug in dienst kwamen 
in 1941, op basis van cle schikkingen van het Koninklijk besluit van 
20 October 1953. 
Het onder artikel 3 van de Rijkswachtbegroting gestemde krediet 

voor het dienstjaar 1953 laat ook toe de uitgaven ten laste te leggen 
van dit dienstjaar. 
Door amendering van het « Wetsontwerp houdende machtiging tot 

regu!arisatiën, verhoging en vermindering van sommige voor het dienst 
jaar 1953 uitgetrokken kredieten, zomede toekenning van bijkredieten 
voor de uitgaven met betrekking tot I952 en de vorige dienstjaren » 
(Parlementair Stuk - Kamer der Volksvertegenwoordigers - 
Zittingsjaar 1952-1953 n' ï49 bladzijde XVI. paragraaf O. - 12") werd 

QUESTION 6: 

On a supprtmé d'office les indemnités de planton. 

RdPONSll: 

L'indemnité de planton n'a jamais existé. 
Cependant le planton peut prétendre au bénéfice de l'Indeumité de 

séjour s'il réunit les conditions Hxées par l'arrêté royal n" l 5333 du 
26 Janvier 1953 (Moniteur Belqe du 29 Janvier 1953). 

QUESTION 7: 

A l'article 17 figure un poste de 6.000 francs pour frais de scolarltè 
des militaires désignés pour suivre des cours à I'étranqer O\L en Bc-1- 
qiquc. 
Ce montant parait vraiment dérlsolre. 
Extste-t-il des gendarmes qui suivent des cours à l'étranger OLL eu 

Bclqtque ? Le montant inscrit est-Il suffisant ? 

R!!PONSF.: 

En 1954, deux officiers de gendarmerie seront désignés pom suivre 
en Belgique des cours dans un établissement d'instruction supérieure. 
· Le crédit de 6-000 francs est suffisant pour couvrir les frais de sco 
larité. 

QUESTION 8: 

Une proposition de loi, portant revalorisation des services accomplis 
par les gendarmes admis pendant l'occupation ennemie et réadmis 
après la libération du territoire. a été déposée sur Ic bureau de la 
Chambre des Pcprèsentants. 

Cette proposition vise à prescrire ta revisron de la situation de cha 
cun des gendarmes en cause au triple point <fr vue : ancienneté, trai 
tement et avancement. 
Un arrëté royal récent à réglé la question traitement. 

Monsieur le Ministre pourrait-il dire ce que l'on compte faire en 
matière d'ancienneté et d'avancement ? 

RÉPONSE: 

L'arrêté royal du 20 octobre 1953 (Jllfonitet,c- Belge du 2i octobre 
1953) a réglé la question de la reviston des traitements des militaires 
en cause. 
En ce qui concerne I'anciennetê et I'avancement des intéressés. 

j'estime qu'Il serait opportun de réserver Ja discussion de ces questions 
jusqu·à l'examen de la proposition dt" loi de MM. Jaminet et consorts. 

Qll!,STION 9 : 

A-t-on prévu les crédits nécessaires pour la péréquation sur la base 
des dlspostttons de l'arrêté royal du 20 octobre 1953·des traitements des 
gendarmes recr-utés pendant J., guerre et repris en service en 194-t 

Nous attirons l'attention sur la répartition des arriérés par exercice. 

RÉPONSE: 

Les crédits inscrits au projet de loi contenant Ic budget du corps de: 
la gendarmerie pour J95i couvrent pour cet exercice les dépenses à 
résulter de la péréquation des traitements des gendarmes recrutés pen 
dant la guerre et repris en service en 1944 sur la base des dispositions 
de r arrêté royal du 20 octobre 1953_ 

Le crédit voté à l'article 3. du budget du corps de la gendarmerie 
pour l'exercice 1953 permet également l'Imputauón de la dépense pour 
cet exercice. 
Par voie d'amendement au « Projet de loi autorisant des régularisa 

tions, augmentant et réduisant certains crédits ouverts pour l'exercice 
[953 et allouant des crédits supplémentaires pour !es dépenses se rap 
portant aux exercices 1952 et antérieurs ~ ( Document parlementaire - 
Chambre des Représentants - session 1952-1953 - n" 7i9, · page XVI. 
§ D. • 12') le crédit de réqulartsatton de 28.000 francs sollicité a été 
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het gcvrnagdc reqularlsattekrcdtct van 285.000 frank gebracht op 
980.000 frank. Deze verhoging zul toelaten de uitgave ten laste van 
het dienstjaar 1952, vast te leggen. 

VRAAG 10: 

Wij zouden de ventilatie willen kennen van de som van 800.000 frank 
die onder artikel 14 vermeld staat in de rubrlek : · 

« Ktlometervcrqocdtnq voor gebruik van ciqen voertuiq voor d,· 
dienst. ,, 

Awrwoo11D: 

Ventilatie van het krediet van 800.000 frank gevraagd bij artikel 14 
voor qebruik van een eigen voertuig voor de dienst. 

Begunstigde 
overheden 

--···--1-·· .. -------------· Jaarlijks 
aantal kilometer 

· per begunstigde 

Overeen" 
Totaal stem- 
aantal mende 

kilometers kredieten 

L - Aanvragen voor gebruik van eiqenvoertuiq voor 1954. 
bij het Departement aanhangig. 

2 offtcteren-qeneraal.. .... 1 12.000 km. aan 4.05 fr.l 24.000 97.200 
'l.200 km. aan 2,60 fr.l 8.400 21.840 

i 
Algemene Diensten ... 10.000 km. aan 2,60 fr.! 10.000 26.000 

Ministeriële Diensten 
i 9.000 23.400 9.000 km. aan 2,60 fr.i 
1 

2 gebiedscommandanten ... 12,000 km. aan 4,05 fr.! 24.000 97.200 
2.000 km. aan 2,60 fr.l 2.000 5.200 
l.000 km. aan 2,60 fr.l 1.000 1 2.600 

4 territoriale groepscom- 
mandanten 1 12.000 km. aan 1,05 fr.l 48.000 

territoriale qroepscom- . 
mandant.. l 12.000 km. aan 3.10 fr.l 12.000 

3 commandanten van mo- 
biele groep ... .. . .. . ... 1 6.000 km. aan 1.l)5 fr.l 18.000 

194.400 

37.200 

72.900 

156.100 1 577.940 
IL - Voor 1954 toe te kennen kilometerkrediet. 

60.000 km. aan 3,IO fr.1 60.000 1 186.000 
1 . 1 

20.000 km. aan 1,90 fr.l 20.000 1 38.ooo· 

236.400 801.9'10 
: terugge- 
! bracht op 
1800.000 fr. 
/ 

235.650 km. 
855.402 fr. 

III. - ln 1953 toegekend kilometerkrediet ... 
Hiermee overeenstemmende werkelijke uitqaven ... 

VR,\AG 11: 

Onder artikel 9 wordt op de post « 'Levensnuddelen » voor de i.1 
militaire hospitalen gehospitalis~erde rijkswachters. 170.000 frank voor 
zien. voor 5.400 dagen, wat 31 frank per clag vertegenwoordigt. 
Het lijkt ontwijfelbaar dat dit bedrag beslist onvoldoende is om 

onder goede voorwaarden de voeding van ziek of gekwetst personeel te 
verzekeren. · 

ANTWOORD: 

Voor ieder militair, gehospitaliseerd ten laste van de Staat, wordt 
een veranderlijke ·dagelijks huishoudvergoeding aan de hospitalen 
toegekend. Het bedrag hiervan wordt vastgesteld door de <Diensten 
van het Departement, in functie van verschillende factoren, inzonderheid 
de aard van de behandelde ziekten. · 
Voor deze vaststellingen wordt rekening gehouden met de prijs 

van aanvullende levensmiddelen die zekere categorieën zieken nodig 
hebben. 
De huidige •bedragen, zijn : 

30 frank voor het Militair Hospitaal te Brussel; 
29 frank voor het Militair Hospitaal te Antwerpen: 

porté à 900.000 francs. Cette majoration permettra l'imputation de la 
dépense afférente il l'exercice 1952. ' 

QUHSTION 10 : 

Nous désirerions connaître la ventilation de la somme de 800.000 fr. 
figL1rant à l'article 14 sous la rubrique : 

« Indemnltè kilométrique pour usaqc, 1:11 mission de service. d' une 
voiture personnelle. " 

R!';PONSl,: 

V entllatlon du crédit de 800.000 francs sollicité à l'article 11 pom 
usage, en mission de service, d'une voiture personnelle. 

Autorités 
bénéfrclatres 

Kilométrage annuel 
par béuéficialre 

Nombre Crédits 
total de corres- 
kilomètres pendants 

I. - Demandes. d'crnploi de véhicule personnel pour 195'L 
actuellement retenues au Département, 

2 officil'rs généraux 

Services généraux 

Service ministériel 

2 commandants de région 

4 commandants de groupe 
territorial . .. .. . .. . .. . 

commandant de groupe 
territoria! 

3 commandants de groupe 
mobile . 

l 2.000 km. à 4.05 fr. 24.000 : 97.200 
4.200 km. à 2.60 fr. 8.400 1 21.840 

1 

10.000 km. à 2.60 fr. 10.000 ; 26.000 

9.000 km. à 2.60 fr. 9.000 23.400 

12.000 km. à 4.05 fr. 24.000 97.200 
2.000 km. à 2,60 fr. 2.000 5.200 
1.000 km. à 2.60 fr. l.000 2.600 

12.000 km. à 'L05 fr. 1 48.000 194.400 
1 

12.000 km. à :uo fr. 12.000 I 37.200 
i 
1 
1 

6.000 km. à 4.05 fr. : 18.000 1 72.900 
1 

/ i--- 
1 156.400 i 577.940 

IL - Crédits kilométriques attribuables dans le courant de 1951 .. 
60.000 km. à 3,10 fr. 1 60.000 I 186.000 

20.000 km. à 1.90 fr. ; 20.000 

III. - Crédits kilométriques alloués en 1953 
Dépenses réelles correspondantes à 

38.000 

236.400 i 801.940 
i ramené à 
iB00.000 fr. 
1 

235.650 km. 
855.402 fr. 

QUESTION 11 : 

A l'article 9 il est prévu au poste •« vivres >) pour les gendarmes 
hospitalisés dans les hôpitaux militaires 170.000 francs pour 5.'100 jour 
nées'. ce qui représente 31 francs par jour. 

Il semble indubitable que ce taux est nettement insuffisant pour assu 
rer dans de bonnes conditions la nourriture á du personnel malade ou 
blessé. 

RÉPONSE: 

II est alloué aux hôpitaux militaires pour chaque militaire hospitalisé 
à charge de l'Etat une indemnité journalière de ménage à taux varia 
ble. Ce taux. est Iixé par les services du Département en fonction de 
divers éléments et. principalement. en raison des. affections traitées. 

Pour cette fixation. il est tenu compte de la valeur des suppléments 
de vivres indispensables il certaines catégories de malades. 

Les taux actuels sont fixt<s. comme suit : 

30 francs pom· l'Höpital 'Militaire de Bruxelles; 
29 francs pour l'Hôpltal Militai ri.' d'Anvers; 
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50 frank voor het Militair Sanatorium te Doornik (zieken wam-van 
de gezondheidstoestand een zeer verscheiden en overvlocdlqe voe 
ding vereist); 

28 frank voor de andere militaire instellingen van de Gezondhelds 
dtcnst. 

Deze bedraqcn volstaan op het huidig ogenblik om de gehospitali 
scerden een vocdinqsrcqimc te verzekeren, aangepast aan ieders 
gezondheidstoestand. 
Inderdaad. de gezondheidstoestand van vele militairen vraagt, in het 

begin van hun hospitalisatie, behandeling door dieet, terwijl hoger 
vernoemde verqocdlnq aan de huishouding van de militaire hospl 
talenformatte toegekend wordt voor de ganse duur van de hospltalJ .. 
satlc, Anderzijds vragen zekere catcqortcën gehospital!sccrdcn (!!ent 
gekwetsten, cnz ... ) geen bljzondere voeding. Een systeem van corn 
pensatlc laat zo toe ieder een aangepaste voeding te verschaffen. 
Ten titel van inlichting vermeld ik dat de dagelijkse vergoeding toe 

gekend aan de huishouding dei· troepenkorpsen, nu vastgesteld op 
22 frank, een zeer voldoening gevende voeding verschaft, 

In geval van noodzaak kan mijn Departement de verdeling dei· voe 
dingen steeds aanpassen. 
De weddetrekkende militairen, slachtoffer van een ongeval opge 

lopen tijdens de dienst en door het feit van de dienst worden, op 
Staatskosten in het hospttaal opgenomen. 
Het bedrag van 3 l frank vertegenwoordigt het gemiddelde der daqe 

lijkse huishoudverqocdinqen per gehospitaliseerde toegekend aan ,.le 
militaire hospitaalformaties, voor de leden der Rijkswacht veronqe 
lukt tijdens de dienst en door het foit van de dienst. 

D. - Gepensionneerde Gendarmen. 

VRAAG: 

Er is vastgesteld dat de Rijks,vacht is tussengekomen hij de wer 
ving van het personeel voor de Britse basis in de Kempen om voor 
die betrekkingen gcpensionneerde Rijkswachters te doen aannemen. 
Het is niet normaal dat personeel dat reeds geniet van en staats 

pensioen zodoende de plaats inneemt van andere beschikbare werk 
krachten terwijl er in die streek 'belangrijke werkloosheid is. 
Ik zou de schikkingen willen kennen die genomen werden om die 

stand van zaken te doen ophouden. 

ANTWOORD: 

Aan de verantwoordelijke militaire overheden heeft de werving 
van het personeel voor de Britse basis ln de Kempen het problema 
doen oprijzen van de veiligheid van het Leger. 
Het is alzo dat de Britse overheid, alvorens tot een definitieve 

aanwerving over te gaan, alle waarborgen heeft willen hebben op 
gebled van burqertrouw van de candidaten en heeft ze zich tot de 
bevoegde overheden gewend ten einde tot zekere onderzoeken over 
te gaan. 
Verscheidene rijkswachtbrlqades hebben dus de gevraagde Jnltch 

tingen verzameld en overgemaakt. 
Zo men daarna heeft kunnen vaststellen dat de Britse overheid de 

voorkeur heeft gegeven aan gepensionneerde rijkswachters, boven 
andere candidaten, is dit feit niet te wijten aan de tussenkomst van de 
rijkswachtoverheden, doch wel aan het resultaat van de onderzoeken 
gedaan in het kader van de veiliqheld van het Leger. 

V. 

BESLUITEN. 

De meerderheid van uwe Commissie heeft geoordeeld 
dat, opgemaakt om de vervulling moge1ijk te maken van 
de normale opdrachten waarmede de Rijkswacht is belast, 
deze begroting beantwoordt aan schattingen die overeen 
stemmen met de werkelijke levensbehoeften van dat Korps, 
waarvan men mag zeggen dat het zijne belangrijke en 
moeilijke zending, op lofwaardige wijze, blijft vervullen. 
Het wetsontwerp werd aangenomen met 11 tegen 8 stem 

men. 

De V e,slaggwer, 

R MARCK. 

De V'borzitter, 

L. JORIS. 

50 francs pou!' Ic Sanatorium Militaire de Tourna! (malades dont 
l'état de santé exige une nourriture très variée et abon 
dante); 

28 francs pour les autres établissements du Service de Santé Mili 
taire. 

Ces taux sont suffisants et permettent actuellement d'assurer aux 
hospitalisés un régime alimentaire approprié. 

En effet, l'état de santé de nombre d'hospitalisés nécessite au début 
de km hospitalisation un réqlrne de diète, alors que la susdite Indern 
nité est allouée au ménage de la formation hospitalière militaire pour 
toute la durée de l'hospitalisation. D'autre part, certaines catégories 
d'hospitalisés (blessés légers, etc ... ) n'exigent pas de régime alimen 
taire spéclal. Il en résulte un système compensatoire qui permet 
d'accorder à chacun le réqime qui lui convient. 

A titre d'information, je signale que l'allocation [ournallêre octroyée 
aux ménages des Corps de T1·0L1pe, fixée actuellement à 22 francs, 
permet d'accorder une nourrtture très satisfaisante. 
En cas de nécessité, mon département n la faculté d'ajuster les taux 

d'allocations. 
Les militaires appointés, victimes d'un accident survenu en servtce 

et par le fait du service, sont hospitalisés à charge de l'Etat. 

La somme de 31 francs représente la moyenne journalière par hospl 
tallsë des indemnités de mênaqe allouées aux formations hospttaltëres 
militaires pour les membres de la gendarmerie accidentés en service et 
par le fait du service .. 

D . .- Gendarmes pensionnés. 

QUESTION: 

Il a été constaté. lors du recrutement de personnel pour la base bri 
tannique en Campine. que la Gendarmerie est intervenue pour faire 
désigner à ces emplois d'anciens gendarmes pensionnés. 

II n'est pas normal que du personnel bénéficiant déjà d'une pension 
de l'Etat prenne ainsi la place d'autres mains-d'œuvre disponibles alors 
qu'il y a du chômage important dans cette région. 

Je voudrais connaître les dispositions qui sont prises en vue de faire 
cesser cet état de choses. 

RÉPONSE: 

Pour les chefs militaires responsables, Ie recrutement de personnel 
à la base britannique en Campine a soulevé le problème de la sécurité 
de l'armée .. 
C'est ainsi que l'autorité britannlque, avant de procéder à un embau 

chage définitif. a voulu s· entourer de toutes les garanties au sujet du 
civisme des candidats et s'est adressée aux autorités compétentes pour 
qu'il soit procédé à certaines enquêtes. 

Plusieurs brlqades de gendarmerie ont donc: · recueilli et transmis les 
renselqnements demandés, 
Si l'on a pu constater par 1a suite que l"mttorité britannique a préféré 

les gendarmes pensionnés à certains autres candidats, ce fait n'est pas 
dû à I'Iutervention de protection de la part des autorités de la gendm· 
merie, mais bien au résultat des enquêtes faites dans le cadre de la 
sécurité de l'armée. · 

v. 

CONCLUSIONS. 

La majorité de votre Commission a estimé, qu'ëtebll en 
vue de permettre l'accomplissement des missions normales 
dévolues à la Gendarmerie, le présent budget répond à des 
estimations correspondant aux besoins réels et vitaux 
de ce Corps qui continue à remplir sa mission particulière 
ment importante et difficile, d'une manière digne d'éloges. 

Le projet de loi a été adopté par 11 voix contre 8. 

Le R.apporteuc, 

H. MARCK. 

Le Président, 

L.. JORIS. 


